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// форум

Площадка для привлечения инвестиций

// с праздником!

Призвание – беречь человеческую жизнь

Фото Константина Ǎолюцкого.

// здравоохранение

Медицинская 
помощь с комфортом

ʳва˂аемые работники здра-
воо˷ранения� ʮорогие кузбас-
совцы� 

Ежегодно начиная с 1980 года в 
третье воскресенье июня в нашей 
стране отмечается День медицин-
ского работника. Это профессио-
нальный праздник настоящих 
героев нашего времени, достой-
ных самого искреннего уважения. 
Трудовая деятельность работни-
ков здравоохранения невозмож-
на без призвания, закреплённо-
го клятвой беречь человеческую 
жизнь. 

В Кузбассе ведётся большая 
работа, направленная на обеспе-
чение жителей региона доступ-
ным и качественным лечением. В 
2022 году на развитие здравоохра-
нения будет направлено 67,5 мил-
лиарда рублей из всех источников 
(регионального, федерального 
бюджетов, системы обязательно-
го медицинского страхования) – 
на 2 миллиарда рублей больше, 
чем в прошлом году. На эти сред-
ства мы строим новые и модерни-
зируем действующие больницы, 
устанавливаем фельдшерско-аку-
шерские пункты, врачебные ам-
булатории и отделения врачебной 
практики, регулярно закупаем 
оборудование, пополняем авто-
парк, развиваем медицинскую ин-
фраструктуру.

В 2021 году в Новокузнецке 
ввели новый современный ком-
плекс инфекционной больни-
цы имени В.В. Бессоненко, со-
ответствующий всем мировым 
требованиям. Здесь же, в южной 
столице Кузбасса, после рекон-
струкции начала работу новая 
поликлиника онкодиспансера 
общей площадью 3,6 тысячи ква-
дратных метров. Теперь в ней по-
лучают квалифицированную по-
мощь в комфортных условиях до 
250 пациентов в сутки. На базе 
Клинического консультативно-

диагностического центра имени 
И.А. Колпинского в Кемерове и 
Прокопьевской городской боль-
ницы созданы два центра амбула-
торной онкологической помощи.

В прошлом году в Кемерове, 
Новокузнецке, Прокопьевске, Бе-
лове, Юрге, Анжеро-Судженске, 
Ленинске-Кузнецком, Осинниках, 
Междуреченске, Таштаголе и Ма-
риинске начали работать 13 цен-
тров, оснащённых новейшим диа-
гностическим оборудованием для 
оказания высокотехнологичной 
помощи пациентам с болезнями 
сердца. Это значительно расши-
рило возможности кардиологиче-
ской службы региона. В прошлом 
году в сельских территориях Куз-
басса установили 25 модульных 
ФАПов, а для доставки медработ-
ников к пациентам приобрели 
105 автомобилей. 

Для оказания неотложной по-
мощи жителям самых отдалён-
ных территорий начали исполь-
зовать санитарную авиацию, 
которая позволяет существен-
но сократить время транспорти-
ровки больных. Начиная с осени 
прошлого года вертолеты санави-
ации Кузбасса совершили 91 вы-
лет, тем самым спасли жизни 
116 пациентов. 

Отдельное внимание уделя-
ем оснащению медицинских ор-
ганизаций. Только по программе 
модернизации первичного зве-
на в 2021 году регион получил 
1 тысячу 213 единиц медицин-
ского оборудования, в том числе 
дорогостоящего, высокотехно-
логичного. В этом году поступит 
ещё более тысячи единиц обору-
дования и 68 автомобилей. Кро-
ме того, планируется установить 
68 модульных ФАПов, врачебных 
амбулаторий и отделений врачеб-
ной практики. 

Важное направление работы – 
обеспечение медицинских орга-
низаций квалифицированными 

специалистами. Для этого дей-
ствует программа по привлече-
нию и удержанию в регионе мо-
лодых кадров, которая постоянно 
дополняется новыми мерами. Так, 
помимо выплат при трудоустрой-
стве по одному миллиону рублей 
врачам дефицитных специально-
стей и 500 тысяч рублей устро-
ившимся на терапевтические, 
педиатрические участки и в вы-
ездные бригады скорой помощи, 
с июля прошлого года выплачи-
ваем по 100 тысяч рублей работ-
никам среднего звена, которые 
обеспечивают приём и передачу 
вызовов скорой помощи. Ежегод-
но увеличиваем квоту целевого 
приёма на программы специали-
тета в Кемеровском медицинском 
университете, повышаем коли-
чество бюджетных мест в Куз-
басском медицинском колледже. 
Важно, что вся эта совместная це-
ленаправленная работа приносит 
результат: 80% выпускников тру-
доустраиваются в медицинские 
организации государственной си-
стемы здравоохранения Кузбасса.

Работу по повышению эф-
фективности первичного звена, 
упрощению доступа к оказанию 
медицинской помощи, улучше-
нию системы здравоохранения 
в целом будем продолжать. А се-
годня, в преддверии профессио-
нального праздника, хочу от 
имени всех кузбассовцев побла-
годарить наших медиков за са-
моотверженный труд. Без пре-
увеличения, от эффективности 
их работы зависит благополучие 
наших жителей, процветание ре-
гиона, крепость страны. 

Уважаемые работники здраво-
охранения! Желаю вам и вашим 
близким здоровья, счастья и до-
статка. 

С праздником! 
С ǯваǢением� 

ǟǯǝернаǮор ǆǯǣǝаǭǭа
С.ǁ. ǒивилев.
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ˬергеֹ ʴивилев возглавил 
делегаци˒ Кузбасса 
на ˪˧ʻˮ��ͽ��.

XXV Петербургский между-
народный экономический фо-
рум пройдёт в Санкт-Петербурге 
15-18 июня.

«Кузбасс – регион, откры-
тый для инвесторов и предла-
гающий им комфортные усло-
вия для работы. Наша основная 
цель на Петербургском между-

народном экономическом фору-
ме – рассказать потенциальным 
партнёрам о проектах, которые 
имеют стратегическое значение 
для развития региона. Нам важ-
но привлечь как можно больше 
инвестиций. Из этого в том чис-
ле складывается благосостояние 
жителей региона. Соглашения, 
которые мы подпишем в рамках 
форума, будут направлены на ре-
ализацию социальных проектов, 
создание новых рабочих мест», – 

отмечает губернатор Сергей Ци-
вилев.

Делегация Кузбасса во главе с 
губернатором Сергеем Цивиле-
вым проведёт ряд встреч и перего-
воров с представителями бизнеса 
и власти. В рамках форума пла-
нируется подписание соглашений 
между администрацией прави-
тельства региона, образователь-
ными учреждениями и инвесто-
рами.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

ˣ Кисел˸вске ид˸т стро-
ительство обˎединенноֹ 
поликлиники.

Перспективы развития 
здравоохранения города 
оценил губернатор Кузбас-
са Сергей Цивилев в рам-
ках недавней рабочей по-
ездки. В Киселёвске глава 
региона посетил роддом и 
побывал на стройплощад-
ке будущей объединен-
ной поликлиники в районе 
шахты № 12. 

«К этому медучрежде-
нию будет прикреплено 
13 тысяч человек взрос-
лого и 4 тысячи человек 
детского населения райо-
на. Все они после откры-
тия объединённой поли-
клиники смогут получать 
медицинскую помощь в 
комфортных, современ-
ных и главное – безопас-
ных условиях. Несмотря 
на то, что новое здание по 
площади в 2,5 раза боль-
ше старой поликлиники, 
сегодня принято решение 
построить для диагности-
ческого центра отдельно 
стоящий модуль, который 
с основным зданием будет 
соединён тёплым пере-
ходом. Пока идёт ремонт 
и строительство, врачи 
подготовят список необ-

ходимого оборудования, 
оно будет приобретено. И 
жители района смогут в 
одном месте пройти все 
скрининговые исследо-
вания, не выезжая в дру-
гие районы города, как 
это происходит сейчас», – 
подчеркнул Сергей Циви-
лев.

В работы вложено 
99 млн рублей из средств 
регионального Минздра-
ва. По плану все работы на 
объекте должны быть за-
вершены в конце октября 
2022 года.

Медучреждение будет 
доступным для маломо-
бильных пациентов и ра-
ботать по принципу «бе-
режливого производства». 
Проектом предусмотрены 
открытые регистратуры, 
удобные пространства для 
посетителей. Для удобства 
посетителей в поликлини-
ке установят электронные 
инфоматы с расписанием 
работы врачей и онлайн-
записью на приём, сделают 
систему навигации.

Также губернатор отме-
тил, что старое здание по-
ликлиники будет демон-
тировано. На его месте и 
построят модульный диа-
гностический центр.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

    // образование
Ȟ Кузбассе поɍвеɍены первые промеɎутоɔные итоги 
Ƞɍиного госуɍарственного экзамена
по русскому языку, литературе и химии. Ȟ итоге �00 бал-
лов набрали ͮ� выпускников кузбасских школ. �00 бал-
лов по русскому языку полуɔили �� выпускника, �� стар-
шеклассников стали стобалльниками по химии, еɖȴ 
� � по литературе. Ȟыпускник кемеровской школы ɤ ͭ6 

Ȟлаɍимир ȼакланов полуɔил стобалльный результат по 
русскому и химии, сообɖила пресс-слуɎба ȝПК. 
ʮля справки. Ȥсновной периоɍ ȠȟЭ в 2022 гоɍу 
прохоɍит с 26 мая по 2 июля. Экзамены провоɍятся 
по �ͮ обɖеобразовательным преɍметам. Ȥбязатель-
ными ɍля полуɔения аттестата являются ȠȟЭ по рус-
скому языку и математике. 
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// культура

Сдай батарейки, прихвати эспандер

// слово редактора

Мы и выбрали

  Момент пресс-завтрака с представителями ǏМИ. 
Фото Ǐергея ǁавриленко.

// память

Сильнее времени

// событийный туризм 

Сделать лето историческим

ʳ вас в рука˷ первыֹ выпуск 
нашеֹ газеты после ʮня России. 
˨еудивительно, что праздновани˒ 
ˑтого события мы посвятили 
отдельныֹ большоֹ материал, 
тем более что в случае Кемерова 
праздновался еˍ˸ и ʮень города, 
а в случае все˷ православны˷ кузбас-
совцев £ ʮень ˬвятоֹ ˭роицы. 
˨о тут, в ˑтоֹ колонке, ˷отелось бы 
поговорить не столько о событии 
как таковом �˷отя поговорить там есть 
о ч˸м и было что посмотреть��, 
сколько о связанном с ним 
обˍим настроением.

День России, в конце концов, – это всего лишь имен-
но что один день, дата, отмеченная красным цветом в 
календаре. У каждого из нас есть ещё какое-то количе-
ство подобных дат, для нас очень важных, – например, 
день рождения или же профессиональный праздник. Но 
как собой мы не перестаём быть все оставшиеся от дня 
рождения 364/365 календарных суток, как свою проф-
пригодность уж точно на то же время не теряем, так и 
воспринимаем себя частью своего Отечества также по-
стоянно. День России-2022 прошёл, до следующего оста-
лось 360 дней, но это и неважно – патриотом нужно 
оставаться, не скашивая глаза на календарь.

И вот здесь самое время сказать действительно важ-
ное: к нынешнему национальному празднику и Россия, и 
Кузбасс подошли с особым настроением, несколько от-
личным от всего, что было ранее. Потому что сейчас па-
триотическая повестка окончательно перестала быть и 
казаться некой абстракцией, чем-то, пусть и несомнен-
но положительным, но от нас отдельным. Понятно, что 
речь в данном случае идёт вовсе не обо всех, но давайте 
будем честными – довольно о многих.

Однако последние месяцы изменили очень многое – 
и во внешних обстоятельствах, и в нашем внутреннем 
отношении к ним. Произнесённые губернатором Серге-
ем Цивилевым 12 июня на Московской площади слова о 
том, что празднования проходят в новые времена, – во-
все не просто оборот речи, а констатация непреложного 
факта. Времена и в самом деле новые: когда окончатель-
но стало понятно уже решительно всем, что «националь-
ные интересы» – это не выражение из обихода полити-
ков и политологов, а нечто такое, что касается опять же 
всех и каждого.

Времена, понятное дело, не выбирают – одна-
ко можно и нужно выбрать своё отношение к ним. И 
в этом смысле совсем не абстрактный, а вполне кон-
кретный и едва ли не осязаемый повод гордиться Рос-
сией заключается в том, что она выбрала единственно 
правильное отношение – не отступать и не сдаваться, 
не пасовать перед трудностями, не обращать внимание 
на клевету извне (заметьте, как легко большинство из 
клеветавших ранее «изнутри», сейчас, после 24 февра-
ля, «вовне» и оказались: «Родина там, где лучше кор-
мят»). Продемонстрировала настоящее единение, про-
ще говоря. То есть мы и продемонстрировали. Мы и 
выбрали.

И вот в таком настроении и был встречен и по всей 
стране, и у нас в Кузбассе День России – а это, кстати, и 
является лучшим залогом того, что и спустя год, и спу-
стя десятилетия его будут праздновать по-прежнему, и 
именно под таким названием. «Нация стала единой» – 
расхожая фраза из исторической литературы, но увидеть 
воочию подобное удаётся не всем и не всегда, иногда це-
лого поколения мало. А мы – увидели. И не в качестве, 
хочется верить, сторонних наблюдателей, а непосред-
ственных участников. 

День России-2022 прошёл, как и было сказано. Но в 
календарь в этом смысле заглядывать уже не надо (не-
обходимо по массе других причин, да вот хотя бы дату 
фестиваля «Динотерра» в Кузбассе уточнить, но об этом 
мы обязательно расскажем отдельно). Что-то оконча-
тельно изменилось в нашем обществе и в нашей стране 

– в лучшую, в правильную сторону. И этот настрой необ-
ходимо удержать, но что-то подсказывает – именно так и 
будет. Потому что вариант этот – единственно правиль-
ный, а Россия (да, снова мы!) умеет делать правильный 
выбор.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв�
реǠаǦǮор ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

�� и˒ня в Кемерове проֹд˸т 
очередноֹ городскоֹ ˑколо-
гическиֹ праздник для всеֹ 
семьи «ʻкодвор».

Гостей ждут разные площад-
ки. Основная – приём вторсы-
рья на переработку (макулатура, 
пластик, стекло, зубные щёт-
ки, сломанные зонты, скидоч-
ные пластиковые карты). Вторая, 
многими горожанами особо лю-
бимая, «Дармарка» – бесплатная 
ярмарка, где можно отдать вещи 
в хорошем состоянии (одежду, 
обувь, игрушки, книги, сувени-
ры), которые уже не нужны, и 
взять себе то, что понравится. 
Из недавних – «Зелёный своп», 
у него тоже уже много поклон-
ников. Своп – это обмен комнат-

ными растениями, садовым ин-
вентарём (лопаты – можно и без 
черенков, грабли, секаторы, тяп-
ки и другое).

А ещё можно принести ненуж-
ный спортинвентарь для Центра 
детского творчества Централь-
ного района Кемерова: мячи и 
скакалки, ракетки и воланчики, 
коврики и резинки, эспандеры и 
утяжелители.

«Подобрать инвентарь для за-
нятий дома не такая простая за-
дача, как думают многие. Да и 
настроить себя на регулярные за-
нятия в домашних условиях не-
лёгкое дело. Из-за этого часть 
снаряжения остаётся без при-
менения. Все эти вещи могут ис-
пользоваться в детских секциях 
и лагерях дневного пребывания 

под присмотром инструкторов 
физической культуры», – расска-
зала «Кузбассу» Мария Григо-
рьева, педагог дополнительного 
образования ЦДТ Центрального 
района Кемерова.

И, конечно, экоактивисты бу-
дут проводить консультации по 
раздельному сбору отходов и 
энергосбережению. Это уже 66-й 
«Экодвор» в Кемерове, первый 
состоялся в июне 2018-го. Его ор-
ганизаторы – АНО «Чистая пла-
нета» (экологическое движение 
«ЭкоКемерово»).

«Экодвор» пройдёт с 11.00 до 
13.00 в Кемерове, пр. Ленинград-
ский, 28б, 1-й этаж (Леруа Мер-
лен). Контактный телефон: 8-951-
599-15-99.

Анна ǎимоȰǯǦ.

ˣ Кемерове открыли мемори-
альну˒ доску, посвяˍ˸нну˒ 
кузбасскому писател˒ ˣлади-
миру ˧и˷аֹловичу ˧азаеву.

В торжественной церемонии 
у дома по адресу: проспект Со-
ветский, 71, участвовали вдова 
и дочь писателя, представите-
ли регионального Министерства 
культуры и национальной по-
литики, областного Союза пи-
сателей, Кузбасского центра ис-
кусств.

Владимир Мазаев (1931-2015) – 
уроженец Алтайского края, окон-
чил Новокузнецкий пединститут, 

работал в редакциях газет «Ком-
сомолец Кузбасса», «Кузбасс», 
главным редактором Кемеров-
ского книжного издательства, ре-
дактором альманаха «Огни Куз-
басса», журнала «Литературный 
Кузбасс».

Мазаев – мастер психологиче-
ской прозы, писатель российско-
го масштаба, его лучшие рассказы 
в одном ряду с произведениями 
Виктора Астафьева, Валентина 
Распутина, Василия Шукшина. 
Автор более двадцати книг про-
зы, всесоюзную известность ему 
принесли сборники книги рас-
сказов и повестей «Особняк за ру-

чьём», «Жив останусь – свидим-
ся», «Селевой поток».

В Кемеровском областном те-
атре драмы поставили спектакль 
«Живы будем – свидимся» по мо-
тивам творчества «адмирала си-
бирской литературы». В столице 
Кузбасса имя Мазаева присвоено 
библиотеке на улице Тухачевско-
го, 12, где открыт музей писателя.

Дату открытия мемориальной 
доски – 14 июня – приурочили 
к 60-летию областной писатель-
ской организации, которой Вла-
димир Мазаев руководил в 1971-
1983 годах.

ƾаǠим АнǮонов.

ˬ �� по �� и˒ня все˷ куз-
бассовцев от мала до велика 
приглаша˒т отправиться в 
ˑру динозавров, чтобы позна-
комиться с ˑтими исполинами 
побли˂е, окунуться в древниֹ 
мир и да˂е попробовать себя в 
роли первы˷ л˒деֹ на ʰемле.

В деревне Шестаково Чебулин-
ского муниципального округа 
пройдёт трёхдневный Междуна-
родный научно-популярный фе-
стиваль «Динотерра». Напомним: 
именно здесь был обнаружен ске-
лет Сибирского пситтакозавра – 
гигантской ящерицы-попугая.

Как отметил министр туриз-
ма и молодёжной политики Куз-
басса Антон Пятовский на пресс-
завтраке, который состоялся 
накануне, в нынешнем году тра-
диционный динофестиваль бла-
годаря губернатору Сергею Ци-
вилеву приобретает бОльшие 
масштабы и станет поистине уни-
кальным событием не только в 
пределах нашего региона, но и 
страны. Все министерства были 
вовлечены в процесс подготовки, 
чтобы достойно и в кратчайшие 
сроки организовать его.

Ирина Ганиева, министр на-
уки и высшего образования Куз-
басса, подчеркнула, что основ-

ной акцент будет сделан именно 
на научной части фестиваля. Но 
так как предстоящий праздник 
рассчитан для семейного позна-
вательного отдыха, весь матери-
ал будет преподнесён исследова-
телями просто и увлекательно. А 
вообще, «Динотерра» – мульти-
форматный фестиваль.

Никита Гирин, директор креа-
тивного бюро «Энгиро», подогрел 
интерес: на днях в Шестаково при-
ехал 7-метровый динозавр и уже 
с нетерпением ждёт фотосессии с 
участниками фестиваля неподалё-
ку от пленэров и ярмарки еды.

Изучить месторасположе-
ние всех площадок и узнать мно-
го другой полезной информации 
предлагается на сайте динотер-
ра.рф, в одноимённых паблике 
«ВКонтакте» и телеграм-канале. 
Здесь же подробно описано, как 
добраться до диномест и что с со-
бой взять.

Хедлайнерами «Динотерры» 
выступят Пелагея и Александр 
Пушной.

И другой важный момент: по-
сетить грандиозное событие это-
го лета можно бесплатно!

Алена Смирнова.
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ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА ПРОГРАММЫ – ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПОТРЕБНОСТИ ЭКОНОМИКИ КУЗБАССА 
В ПРИТОКЕ ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ, ЧТО БУДЕТ 

СПОСОБСТВОВАТЬ ЕГО СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ 
РАЗВИТИЮ. МЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В ПРИВЛЕЧЕНИИ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ РАБОТНИКОВ ИЗ ЧИСЛА 
ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН ВО ВСЕ ОТРАСЛИ, 
ВОСТРЕБОВАННЫЕ НА РЫНКЕ ТРУДА. НОВЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
ПОЗВОЛЯТ ПРИВЛЕЧЬ В РЕГИОН СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ 
С ВЫСОКИМ УРОВНЕМ ОБРАЗОВАНИЯ, НАЛИЧИЕМ ОПЫТА 
РАБОТЫ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ – ВСЁ ЭТО ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
СКАЖЕТСЯ НА ТЕХ СФЕРАХ, В КОТОРЫХ 
ОНИ БУДУТ РАБОТАТЬ».

поддержка

 Фото Федора Баранова.

͇емля� 
коͰорая вас жд;Ͱ

Воспитанные в традициях 
российской культуры, владею-
щие русским языком, соотече-
ственники в наибольшей мере 
способны к адаптации и ско-
рейшему включению в систему 
социальных связей российско-
го сообщества.

Государственная програм-
ма способствует социально-
экономическому развитию 
России, что невозможно без 
кардинального изменения де-
мографической ситуации, ха-
рактеризующейся в настоя-
щее время оттоком населения 
со стратегически важных для 
России территорий, сокраще-
нием общей численности лю-
дей, особенно трудоспособно-
го возраста. Основной целью 
её является помощь и поддерж-
ка добровольного переселения 
соотечественников в Россию, 
содействие социально-эконо-
мическому развитию регионов 
и решение демографических 
проблем в отдельно взятом 
субъекте Федерации и России 
в целом.

Основным документом про-
граммы переселения слу-
жит Указ Президента Россий-
ской Федерации от 22 июня 
2006 года № 637.

В Кузбассе государственная 
программа по оказанию со-
действия добровольному пе-
реселению соотечественников, 
проживающих за рубежом, ре-
ализуется с 2009 года. За этот 
период в регион прибыло бо-
лее 23 тысяч человек. Участие в 
госпрограмме позволяет сде-
лать процедуру переселения и 
получения гражданства РФ бо-
лее комфортной для соотече-
ственников.

͎орͰреͰ 
переселенʹа

Кто он, соотечественник, 
выбравший наш сибирский 
край на жительство? За про-
шедший 2021 год из-за рубе-
жа к нам прибыло 2793 сооте-
чественника (1345 участников 
государственной програм-
мы и 1448 членов их семей), 
это составляет 164,3 процен-
та от планового показателя 
на это время. Наибольшее ко-
личество соотечественников 
приехало из Республики Тад-
жикистан (55,4 процента), Ка-
захстана (22,8 процента), Кир-
гизии (7,3 процента), Армении 
(6,9 процента).

Среди прибывших участни-
ков государственной програм-
мы 19 процентов имеют высшее 
образование, 23,8 – специаль-
ное (профессиональное) обра-

зование и 57,2 процента – об-
щее среднее образование.

Ещё одна строка к портрету 
переселенца: из числа приехав-
ших в Кузбасс в 2021 году участ-
ников программы и членов их 
семей 6,8 процента имеют соб-
ственное жильё на территории 
области, а 28,2 процента про-
живают у родственников.

Для размещения в Кузбассе 
соотечественники могут арен-
довать жильё, а также восполь-
зоваться широкой сетью гости-
ниц и хостелов нашей области. 
Причём по региональной про-
грамме для переселенцев пред-
усмотрена компенсация расхо-
дов по найму (аренде) жилья, 
включая проживание в гости-
нице, общежитии, в размере 
до десяти тысяч рублей в ме-
сяц в течение первых шести 
месяцев с момента постанов-
ки на регистрационный учёт 
в качестве участника государ-
ственной программы в ГУ МВД 
России по Кемеровской обла-
сти. Среди приехавших доля 
трудоспособных переселенцев 
составила 76 процентов. Со-
отечественники трудятся в 
промышленности, торговле, в 
системе образования и культу-
ры, оказывают услуги населе-
нию. Согласно информации на 
портале Министерства труда и 
занятости населения Кузбасса, 
в текущем 2022 году планиру-
ется принять у нас 1700 чело-
век (850 участников програм-
мы и 850 членов семей).

͊ьгоͰы 
для перееͳавͶиͳ

Для участников программы в 
Кузбассе действуют различные 
региональные меры поддерж-
ки, в числе которых обеспечение 
временным жильём или компен-
сация расходов по его оплате, 
компенсация расходов участни-
кам программы и членам их се-
мей на признание образования 
и квалификации, полученных за 
рубежом, поощрение одарённых 
студентов, профобучение и до-
полнительное профессиональ-
ное образование до получения 
гражданства России.

Также участники програм-
мы переселения имеют право на 
компенсацию расходов по опла-

те полисов ДМС, на получение 
единовременного пособия для 
обустройства, им оказывают 
поддержку в осуществлении ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, включая создание кре-
стьянских фермерских хозяйств. 
Кроме того, единовременное по-
собие на обустройство получают 
участники госпрограммы, кото-
рые открыли крестьянское (фер-
мерское) хозяйство и пересели-
лись в сельскую местность.

Участники госпрограммы и 
члены их семей до получения 
гражданства Российской Феде-
рации могут пройти профессио-
нальное обучение и получить 
дополнительное образование, 
студентам – участникам про-
граммы и членам их семей, име-

ющим успехи в науке, спорте и 
общественной жизни, выплачи-
вается денежное поощрение.

С переселенцами проводят-
ся встречи, на которых сообща-
ется полезная информация. Так, 
уполномоченный по правам че-
ловека в Кемеровской области в 
2021 году ознакомила соотече-
ственников со способами обра-
щения, направлениями работы, 
оказываемой правовой помо-
щью и консультированием со-
отечественников. Представите-
лями Союза женщин Кузбасса 
организована просветительская 
программа «О русском по-
русски: как мы говорим».

А руководители центра из-
учения этноконфессиональных 
конфликтов и противодействия 
экстремизму в молодёжной сре-
де КемГУ провели мастер-класс 
для соотечественников по сня-
тию напряжённости, поскольку 
практически всем соотечествен-
никам приходится преодолевать 
стрессовые ситуации при пере-
езде, в процессе адаптации и 
интеграции на новом месте жи-
тельства. Сотрудничество будет 
продолжено на регулярной ос-
нове.

Смяг͵ение Ͱребований 
к переселенʹам

Также принято решение из-
менить требования к потенци-
альным участникам програм-
мы, в соответствии с которыми 
они должны в обязательном по-
рядке иметь профессиональ-
ное образование, опыт работы 
по полученной специальности 
либо опыт работы не менее года 
на предприятиях Кузбасса. Те-
перь обязательность отпала. 
Также в программе могут при-
нять участие студенты, которые 
не менее 3 лет обучаются в ву-
зах и профессиональных обра-
зовательных организациях ре-
гиона.

«Основная задача програм-
мы – обеспечение потребности 
экономики Кузбасса в прито-
ке трудовых ресурсов, что будет 
способствовать его социаль-
но-экономическому развитию. 
Мы заинтересованы в привле-
чении квалифицированных ра-
ботников из числа иностранных 
граждан во все отрасли, востре-
бованные на рынке труда. Но-
вые требования к участникам 
программы переселения позво-
лят привлечь в регион соотече-
ственников с высоким уровнем 
образования, наличием опыта 
работы по специальности – всё 
это положительно скажется на 
тех сферах, в которых они будут 
работать», – отметил министр 
труда и занятости населения 
Кузбасса Алексей Гришин.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ŋ роднуƇ гаūанƅ
ŋ КуŰŪассе продлена госпрограŵŵа по окаŰанűƇ содеŲстūűя 
доŪроūолƅноŵу переселенűƇ соотеƀестūеннűкоū� 
прожűūаƇƂűž Űа руŪежоŵ� ŋ регűоне также űŰŵенűлű треŪоūанűя 
к еƉ потенſűалƅнƄŵ уƀастнűкаŵ
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официально

ЗАКОН
͍ внесении иͦменений в ͇акон ͉емеров-
ской обласͰи ¢͍б обеспе͵ении пожарной 
беͦопасносͰи¡

Принят Законодательным Собранием
Кемеровской области – Кузбасса

24 мая 2022 года

Статья 1
Внести в Закон Кемеровской области от 06.10.97 № 

33-ОЗ «Об обеспечении пожарной безопасности» (Куз-
басс, 1997, 21 октября; 1999, 5 августа; 2000, 16 авгу-
ста; 2002, 25 апреля; 2005, 21 января; 2007, 11 июля; 
2009, 21 октября; 2011, 22 июля, 12 октября; 2014, 14 
марта; Официальный интернет-портал правовой ин-
формации (www.pravo.gov.ru), 2016, 13 апреля, № 
4200201604130005; Электронные ведомости Совета на-
родных депутатов Кемеровской области, 2019, 26 де-
кабря) следующие изменения:

слова «департамент по чрезвычайным ситуациям 
Кемеровской области» заменить словами «Департа-
мент по чрезвычайным ситуациям Кузбасса»;

статью 17 изложить в следующей редакции:
«Статья 17. Особый противопожарный режим

В случае повышения пожарной опасности на со-
ответствующих территориях Кемеровской области – 
Кузбасса высшим исполнительным органом государ-
ственной власти Кемеровской области – Кузбасса мо-
жет устанавливаться особый противопожарный режим.

На период действия особого противопожарного ре-
жима на соответствующих территориях Кемеровской 
области – Кузбасса устанавливаются дополнительные 
требования пожарной безопасности, предусмотренные 
нормативными правовыми документами по пожарной 
безопасности, в том числе предусматривающие при-
влечение населения для профилактики и локализа-
ции пожаров вне границ населенных пунктов, запрет 
на посещение гражданами лесов, принятие дополни-
тельных мер, препятствующих распространению лес-
ных пожаров и других ландшафтных (природных) по-
жаров, а также иных пожаров вне границ населенных 
пунктов на земли населенных пунктов (увеличение про-
тивопожарных разрывов по границам населенных пун-
ктов, создание противопожарных минерализованных 
полос и подобные меры).»;

в статье 19:
пункт 2 дополнить абзацами следующего содер-

жания:
«утверждает перечень населенных пунктов, подвер-

женных угрозе лесных пожаров и других ландшафтных 
(природных) пожаров;

утверждает порядок организации дублирования сиг-
налов о возникновении пожара в подразделения пожар-
ной охраны в соответствии с частью 7 статьи 83 Феде-
рального закона «Технический регламент о требовани-
ях пожарной безопасности.»;

в пункте 3:
абзац восьмой признать утратившим силу;
абзац десятый изложить в следующей редакции:
«организует тушение ландшафтных (природных) 

пожаров (за исключением тушения лесных пожаров и 
других ландшафтных (природных) пожаров на землях 
лесного фонда, землях обороны и безопасности, зем-
лях особо охраняемых природных территорий, осущест-
вляемого в соответствии с частью 5 статьи 51 Лесно-
го кодекса Российской Федерации) силами и средства-
ми единой государственной системы предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций, расположенны-
ми на территории Кемеровской области – Кузбасса, в 
соответствии с полномочиями, установленными Феде-
ральным законом «О защите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природного и техногенно-
го характера»;»;

дополнить абзацами одиннадцатым и двенадцатым 
следующего содержания:

«осуществляет тушение пожаров силами подразде-
лений пожарной охраны, содержащихся за счет средств 
Кемеровской области – Кузбасса (за исключением лес-
ных пожаров, пожаров в закрытых административно-
территориальных образованиях, особо важных и ре-
жимных организациях, в которых создаются специаль-
ные и воинские подразделения федеральной противо-
пожарной службы, в организациях, в которых создают-
ся объектовые подразделения федеральной противо-
пожарной службы, а также при проведении мероприя-
тий федерального уровня с массовым сосредоточени-
ем людей), в соответствии со статьей 22 Федерально-
го закона «О пожарной безопасности»;

осуществляет иные полномочия, установленные фе-
деральными законами, Уставом Кемеровской области 

– Кузбасса, настоящим Законом и законами Кемеров-
ской области – Кузбасса.»;

в пункте 4 слова «Департамент лесного комплекса 
Кемеровской области» заменить словами «Департа-
мент лесного комплекса Кузбасса»;

4) в статье 19-2:
абзац первый признать утратившим силу;
в абзаце третьем слова «Главным управлением 

МЧС России по Кемеровской области» заменить сло-
вами «Главным управлением МЧС России по Кемеров-
ской области – Кузбассу»;

в абзаце пятом слова «устанавливается единый но-
мер «01» заменить словами «используются единый но-
мер вызова экстренных оперативных служб «112» и те-
лефонный номер приема сообщений о пожарах и чрез-
вычайных ситуациях, назначаемый федеральным орга-
ном исполнительной власти в области связи».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-

щий за днем его официального опубликования.

Губернатор 
Кемеровской области – Кузбасса                                                      

С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
26 мая 2022 года
№ 52-ОЗ

Кемеровская область – Кузбасс

ЗАКОН
͍ предосͰавлении иныͳ межбͼджеͰныͳ 
ͰрансͲерͰов в ʹеляͳ окаͦания соʹиальной 
поддержки гражданам� лиͶивͶимся жи-
лыͳ помещений в реͦульͰаͰе ͵реͦвы͵ай-
ной сиͰуаʹии в свяͦи с пожаром

Принят Законодательным Собранием
Кемеровской области – Кузбасса

24 мая 2022 года

Статья 1. Предмет регулирования настоящего 
Закона

Настоящий Закон в соответствии с подпунктом 4 аб-
заца первого статьи 1391 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации устанавливает правовые основы пре-
доставления иных межбюджетных трансфертов муни-
ципальным образованиям на оказание социальной под-
держки гражданам, лишившимся жилых помещений в 
результате чрезвычайной ситуации в связи с пожаром.

Статья 2. Предоставление межбюджетных транс-
фертов

Установить, что предоставление иных межбюджет-
ных трансфертов муниципальным образованиям из об-
ластного бюджета осуществляется в целях оказания 
социальной поддержки гражданам, лишившимся жи-
лых помещений в результате чрезвычайной ситуации 
в связи с пожаром, в порядке и на условиях, установ-
ленных настоящим Законом. 

Статья 3. Социальная поддержка гражданам, ли-
шившимся жилых помещений в результате чрез-
вычайной ситуации в связи с пожаром, и условия 
ее оказания

1. Социальная поддержка гражданам, лишившимся 
жилых помещений в результате чрезвычайной ситуа-
ции в связи с пожаром, осуществляется в виде предо-
ставления им социальной выплаты на приобретение 
жилого помещения (далее – социальная выплата, по-
лучатели социальной выплаты).

2. Социальная выплата не предоставляется в слу-
чае, если граждане лишились жилого помещения в 
результате чрезвычайной ситуации в связи с пожа-
ром, возникшим в результате нарушения граждани-
ном или членами его семьи требований пожарной 
безопасности.

3. Право на социальную выплату считается реализо-
ванным с момента государственной регистрации права 
собственности на жилое помещение, приобретенное с 
использованием средств социальной выплаты.

4. Социальная выплата предоставляется при одно-
временном соблюдении следующих условий:

1) гражданин утратил в результате пожара един-
ственное жилое помещение, которым владел на праве 
собственности, и утраченное жилое помещение явля-
ется для гражданина и (или) членов его семьи местом 
постоянного жительства (далее – утраченное жилое 
помещение). Утрата жилого помещения подтвержда-
ется принятием решения в установленном действую-
щим законодательством порядке о признании утрачен-
ного жилого помещения непригодным для проживания 
либо о признании многоквартирного дома аварийным 
и подлежащем сносу; 

2) на территории муниципального образования Ке-
меровской области – Кузбасса, где находилось утрачен-
ное жилое помещение, в связи с пожаром (пожарами) 

в 2022 году введен режим чрезвычайной ситуации на 
региональном уровне реагирования.

Статья 4. Сертификат на получение социаль-
ной выплаты

1. Право на получение социальной выплаты и со-
блюдение условий, установленных пунктом 4 статьи 3 
настоящего Закона, удостоверяется сертификатом, яв-
ляющимся именным документом для приобретения жи-
лого помещения на территории Кемеровской области – 
Кузбасса или на территории другого субъекта Россий-
ской Федерации в случае, предусмотренном пунктом 3 
статьи 5 настоящего Закона. 

2. Получателем социальной выплаты является соб-
ственник утраченного жилого помещения с учетом осо-
бенностей, установленных настоящим пунктом.

В случае, если право собственности на утраченное 
жилое помещение принадлежит нескольким гражда-
нам, то получателями социальной выплаты являются 
все собственники утраченного жилого помещения и им 
выдается один сертификат с указанием общей суммы 
социальной выплаты. 

Социальная выплата также предоставляется соб-
ственнику в случае, если он не проживает в утрачен-
ном жилом помещении, которое является для него 
единственным.  

Социальная выплата не предоставляется собствен-
нику утраченного жилого помещения, владеющему 
иным жилым помещением на праве собственности (до-
лей в общей площади жилого помещения), площадью, 
превышающей учетную норму площади жилого поме-
щения, установленную органом местного самоуправ-
ления муниципального образования в целях принятия 
граждан на учет в качестве нуждающихся в жилых по-
мещениях, на территории которого находится иное жи-
лое помещение, а также этот собственник не учитыва-
ется при определении размера социальной выплаты. В 
указанном случае получателями социальной выплаты 
являются все члены семьи собственника, проживавшие 
в утраченном жилом помещении, независимо от того, 
проживал в нем собственник или нет.

3. Срок действия сертификата составляет шесть ме-
сяцев с даты его выдачи.

4. Определение размера социальной выплаты, вы-
дача сертификата и осуществление социальной выпла-
ты по нему осуществляются уполномоченным органом 
местного самоуправления муниципального образова-
ния, установившим расходное обязательство по оказа-
нию социальной поддержки гражданам, лишившимся 
жилых помещений в результате чрезвычайной ситуа-
ции в связи с пожаром (далее – уполномоченный орган).

5. Порядок выдачи и реализации сертификата, фор-
ма сертификата устанавливаются Правительством Ке-
меровской области – Кузбасса с учетом положений на-
стоящего Закона.

6. Выдача сертификата осуществляется независи-
мо от сумм страховых выплат, причитающихся или по-
лученных по договорам страхования утраченного жи-
лого помещения.

Статья 5. Распоряжение средствами социальной 
выплаты, требования к жилым помещениям, приоб-
ретаемым с использованием социальной выплаты

1. Размер социальной выплаты определяет-
ся уполномоченным органом исходя из состава се-
мьи получателя социальной выплаты, нормати-
ва средней стоимости 1 квадратного метра жило-
го помещения, определенного в соответствии с ме-
тодикой расчета норматива средней стоимости 
1 квадратного метра жилого помещения, утвержденной 
Правительством Кемеровской области – Кузбасса (да-
лее – норматив средней стоимости 1 квадратного ме-
тра жилого помещения), и нормы предоставления жи-
лого помещения по договору социального найма на од-
ного человека, установленной органом местного само-
управления того муниципального образования, в кото-
ром находилось утраченное жилое помещение (далее 

– норма предоставления). 
При этом подлежит применению норматив сред-

ней стоимости 1 квадратного метра жилого помеще-
ния, определенный уполномоченным органом на дату 
введения чрезвычайной ситуации.

2. При определении размера социальной выплаты 
учитываются следующие члены семьи собственника 
утраченного жилого помещения, проживавшие в утра-
ченном жилом помещении на момент пожара: супруг 
(супруга), дети (в том числе усыновленные, находя-
щиеся под опекой (попечительством), внуки, родители 
(усыновители), полнородные и неполнородные братья, 
сестры, дедушки, бабушки, иные лица, проживавшие в 
качестве членов его семьи. Члены семьи, владеющие 
иным жилым помещением на праве собственности (до-
лей в общей площади жилого помещения), площадью, 
превышающей учетную норму площади жилого поме-
щения, установленную органом местного самоуправ-
ления муниципального образования в целях принятия 
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граждан на учет в качестве нуждающихся в жилых по-
мещениях, на территории которого находится иное жи-
лое помещение, или занимающие в качестве нанимате-
ля (члена семьи нанимателя) жилое помещение по дого-
вору социального найма жилого помещения, при опре-
делении размера социальной выплаты не учитываются.

Размер социальной выплаты рассчитывается на 
дату принятия уполномоченным органом решения о 
выдаче сертификата и является неизменным на весь 
срок его действия.

3. Получатели социальной выплаты вправе исполь-
зовать социальную выплату на приобретение одного 
благоустроенного жилого помещения применительно 
к условиям соответствующего населенного пункта (в 
том числе в сельской местности), выбранного для по-
стоянного проживания на территории Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, или, в случае если гражданин явля-
ется инвалидом I группы, – на территории другого субъ-
екта Российской Федерации:

по договору участия в долевом строительстве мно-
гоквартирного дома, индивидуального жилого дома в 
границах территории малоэтажного жилого комплекса, 
дома блокированной застройки в соответствии с Феде-
ральным законом «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объектов недвижимо-
сти и о внесении изменений в некоторые законодатель-
ные акты Российской Федерации», в том числе путем 
заключения соглашения (договора) об уступке прав тре-
бований по договору участия в долевом строительстве;

по договору купли-продажи жилого помещения, в 
том числе с земельным участком, на котором располо-
жено приобретаемое жилое помещение (индивидуаль-
ный жилой дом (часть (доля) жилого дома), дом блоки-
рованной застройки, квартира в жилом доме, не явля-
ющемся многоквартирным).

4. Социальная выплата не может быть использова-
на на приобретение жилого помещения у близких род-
ственников (супруга (супруги), дедушки, бабушки, вну-
ков, родителей (в том числе усыновителей), детей (в 
том числе усыновленных), полнородных и неполнород-
ных братьев и сестер).

5. На средства социальной выплаты не может приоб-
ретаться жилое помещение, признанное непригодным 
для проживания и (или) находящееся в многоквартир-
ном доме, который признан аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции, а также требующее рекон-
струкции или проведения капитального ремонта. Сте-
пень физического износа жилого помещения не долж-
на превышать 50 процентов по данным технической 
инвентаризации, проведенной не ранее шести меся-
цев, предшествующих дате заключения договора куп-
ли-продажи жилого помещения.

Общая площадь приобретаемого жилого помеще-
ния не может быть меньше учетной нормы общей пло-
щади жилого помещения, установленной органом мест-
ного самоуправления муниципального образования в 
целях принятия граждан на учет в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях, на территории которого рас-
положено приобретаемое жилое помещение.

6. При приобретении жилого помещения с исполь-
зованием средств социальной выплаты получатель 
социальной выплаты вправе использовать собствен-
ные средства, кредитные (заемные) средства, сред-
ства (часть средств) материнского (семейного) капита-
ла, средства (часть средств) областного материнского 
(семейного) капитала.

Если стоимость приобретаемого жилого помещения 
превышает размер социальной выплаты, указанный в 
сертификате, средства социальной выплаты перечис-
ляются в размере социальной выплаты, указанном в 
сертификате. В случае, если средств социальной вы-
платы недостаточно для приобретения жилого помеще-
ния, оставшаяся необходимая часть денежных средств 
вносится получателем социальной выплаты (членом его 
семьи) за счет собственных средств, кредитных (заем-
ных) средств, средств (части средств) материнского (се-
мейного) капитала, средств (части средств) областно-
го материнского (семейного) капитала.

Если стоимость приобретаемого жилого помеще-
ния меньше размера социальной выплаты, указанно-
го в сертификате, средства социальной выплаты пере-
числяются в размере стоимости приобретаемого жило-
го помещения.

7. Жилое помещение приобретается на средства 
социальной выплаты в собственность, в том числе об-
щую, следующих граждан:

1) получателя социальной выплаты (всех по-
лучателей социальной выплаты по одному серти-
фикату или получателей(я) социальной выплаты, 
определенных(ого) по соглашению между ними);

2) членов семьи (родителей и их детей) получателя 
социальной выплаты, оплативших часть стоимости жи-
лого помещения за счет средств (части средств) мате-
ринского (семейного) капитала, средств (части средств) 
областного материнского (семейного) капитала;

3) детей, находящихся под опекой (попечитель-
ством) получателя социальной выплаты;

4)  иных членов семьи получателя социальной вы-
платы – по решению получателя социальной выплаты. 

Размер доли ребенка, находящегося под опекой (по-
печительством), не может быть менее нормы предостав-
ления в общей площади жилого помещения.

Статья 6. Финансовое обеспечение расходных 
обязательств, связанных с предоставлением соци-
альной выплаты

Финансовое обеспечение расходных обязательств, 
связанных с предоставлением социальной выплаты, 
осуществляется за счет средств областного бюджета 
в пределах лимитов бюджетных обязательств, установ-
ленных в соответствующем финансовом году на реа-
лизацию настоящего Закона.

Методика распределения иных межбюджетных 
трансфертов на оказание социальной поддержки граж-
данам, лишившимся жилых помещений в результате 
чрезвычайной ситуации в связи с пожаром, и правила 
их предоставления устанавливаются Правительством 
Кемеровской области – Кузбасса.

Статья 7. Вступление в силу настоящего Закона

Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-
щий за днем его официального опубликования, но не 
ранее дня вступления в силу закона Кемеровской об-
ласти – Кузбасса о внесении соответствующих изме-
нений в Закон Кемеровской области – Кузбасса «Об 
областном бюджете на 2022 год и на плановый пери-
од 2023 и 2024 годов».

Губернатор 
Кемеровской области – Кузбасса                                                      

С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
26 мая 2022 года
№ 53-ОЗ 

Кемеровская область – Кузбасс

ЗАКОН
͍ порядке определения в оͰдельныͳ слу-
͵аяͳ ʹены ͦемельныͳ у͵асͰков в ���� году

Принят Законодательным Собранием
 Кемеровской области – Кузбасса

24 мая 2022 года

Настоящий Закон принят на основании статьи 394

Земельного кодекса Российской Федерации и в целях 
реализации подпункта «а» пункта 1 постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 09.04.2022 № 629 
«Об особенностях регулирования земельных отноше-
ний в Российской Федерации в 2022 году».

Статья 1. Порядок определения цены земель-
ных участков 

1. При заключении договора купли-продажи зе-
мельных участков, находящихся в государственной 
собственности Кемеровской области – Кузбасса, или 
земельных участков, государственная собственность 
на которые не разграничена, без проведения торгов с 
гражданами цена таких земельных участков определя-
ется в размере 25 процентов их кадастровой стоимости.

2. Земельные участки, указанные в пункте 1 насто-
ящей статьи, должны быть предназначены для веде-
ния личного подсобного хозяйства за границами насе-
ленного пункта, ведения гражданами садоводства или 
огородничества для собственных нужд и предоставле-
ны им в аренду при отсутствии у исполнительного ор-
гана государственной власти Кемеровской области – 
Кузбасса отраслевой компетенции, осуществляюще-
го отдельные полномочия в сфере земельных отноше-
ний, или органа местного самоуправления, уполномо-
ченного на предоставление земельных участков, госу-
дарственная собственность на которые не разграниче-
на, информации о выявленных в рамках государствен-
ного земельного надзора и неустраненных нарушениях 
законодательства Российской Федерации при исполь-
зовании таких земельных участков.

Статья 2. Вступление в силу настоящего Закона

Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-
щий за днем его официального опубликования, и дей-
ствует до 31 декабря 2022 года включительно.

Губернатор 
Кемеровской области – Кузбасса                                                                

С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
26 мая 2022 года
№ 54-ОЗ

Кемеровская область – Кузбасс

ЗАКОН
͍ внесении иͦменений в ͇акон ͉емеров-
ской обласͰи ¢͍ раͦвиͰии внуͰреннего и 
веͦдного Ͱуриͦма¡

Принят Законодательным Собранием
 Кемеровской области – Кузбасса

24 мая 2022 года

Статья 1 
Внести в Закон Кемеровской области от 13.07.2009 

№ 88-ОЗ «О развитии внутреннего и въездного туриз-
ма» (Кузбасс, 2009, 17 июля; 2014, 14 марта; Офици-
альный интернет-портал правовой информации (www.
pravo.gov.ru), 2017, 12 января, № 4200201701120010) 
следующие изменения:

1) слова «Кемеровская область» в соответствую-
щем падеже заменить словами «Кемеровская область 

– Кузбасс» в соответствующем падеже.
Действие настоящего подпункта не распространя-

ется на положения пункта 2 статьи 1, пункта 2 статьи 6 
(в части указания наименования субъекта Российской 
Федерации в виде и наименовании нормативного пра-
вового акта) изменяемого в соответствии с настоящей 
статьей закона;

2) слова «Коллегия Администрации» в соответ-
ствующем падеже заменить словами «высший испол-
нительный орган государственной власти» в соответ-
ствующем падеже;

3) подпункт 2 пункта 2 статьи 8 признать утратив-
шим силу;

4) статью 9 признать утратившей силу;
5) дополнить статьей 9-1 следующего содержания:
«Статья 9-1. Реализация мер по поддержке приори-

тетных направлений развития внутреннего и въездного 
туризма в Кемеровской области – Кузбассе

1. Приоритетные направления развития внутренне-
го и въездного туризма в Кемеровской области – Куз-
бассе определяются в соответствии с Законом Кеме-
ровской области «О туристской деятельности».

2. Реализация мер по поддержке приоритет-
ных направлений развития внутреннего и въездно-
го туризма в Кемеровской области – Кузбассе осу-
ществляется в соответствии с настоящим Зако-
ном, а также в соответствии с иными законами и 
нормативными правовыми актами Кемеровской
области – Кузбасса.

3. Реализация мер по поддержке приоритетных на-
правлений развития внутреннего и въездного туризма в 
Кемеровской области – Кузбассе осуществляется в том 
числе на основании соглашений, заключаемых между 
исполнительным органом государственной власти Ке-
меровской области – Кузбасса, осуществляющим полно-
мочия в сфере туристской деятельности (далее – упол-
номоченный орган), и субъектами туристской индустрии
(далее – соглашения).

4. Соглашения заключаются с субъектами турист-
ской индустрии, определенными по результатам кон-
курсного отбора, проводимого в порядке, установлен-
ном высшим исполнительным органом государствен-
ной власти Кемеровской области – Кузбасса в соответ-
ствии с условиями пункта 5 настоящей статьи.

5. В конкурсном отборе могут принимать участие 
юридические лица и индивидуальные предпринимате-
ли (далее также – участники конкурсного отбора), со-
ответствующие в совокупности следующим условиям:

1) регистрация в качестве юридического лица или 
индивидуального предпринимателя не позднее чем 
за 1 год до даты подачи заявки на участие в конкурс-
ном отборе;

2) участник конкурсного отбора не находится в про-
цессе реорганизации, ликвидации, в отношении него не 
введена процедура банкротства;

3) государственный орган, орган местного самоу-
правления или публично-правовое образование не яв-
ляется учредителем участника конкурсного отбора;

4) у участника конкурсного отбора отсутствует неу-
регулированная просроченная задолженность по ранее 
предоставленной государственной поддержке и (или) 
по налогам, сборам и другим обязательным платежам 
в бюджетную систему Российской Федерации.

Иные условия участия юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей в конкурсном отборе в 
части, не урегулированной настоящей статьей, а так-
же основания расторжения соглашений определяют-
ся высшим исполнительным органом государственной 
власти Кемеровской области – Кузбасса.

6. Сведения о субъектах туристской индустрии, за-
ключивших соглашения, размещаются на официаль-
ном сайте уполномоченного органа в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу в день, следую-

щий за днем его официального опубликования.

Губернатор 
Кемеровской области – Кузбасса                                                      

С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
26 мая 2022 года
№ 56-ОЗ 
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ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

акционерного общества 
«Специализированная шахтная энергомеханическая компания»

Полное фирменное наименование (да-
лее – общество): 

Акционерное общество «Специализи-
рованная шахтная энергомеханическая 
компания»

Место нахождения и адрес общества: 650002, обл. Кемеровская – Кузбасс, 
г. Кемерово, пр-т Шахтеров, д. 50в

Вид общего собрания акционеров (далее 
– общее собрание): 

Годовое

Форма проведения общего собрания: Заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании: 

18 мая 2022 года

Дата проведения общего собрания (дата 
окончания приема бюллетеней): 

10 июня 2022 года

Почтовый адрес, по которому направля-
лись заполненные бюллетени для голо-
сования: 

656011, Алтайский край, г. Барнаул, про-
спект Ленина, 127а, АО «НРК-Р.О.С.Т.»

Полное фирменное наименование, ме-
сто нахождения и адрес регистратора, 
выполнявшего функции счетной комис-
сии (далее – регистратор): 

Акционерное общество «Независимая 
регистраторская компания Р.О.С.Т.»; 
г. Москва; 107076, г. Москва, ул. Стро-
мынка, д. 18, корп. 5б, помещение IX

Уполномоченное лицо регистратора: Болотова Татьяна Сергеевна по доверен-
ности № 558 от 28.12.2021

Дата составления отчета об итогах голо-
сования на общем собрании: 

14 июня 2022 года

В Отчете об итогах голосования на общем собрании используется следующий 
термин: Положение – Положение Банка России «Об общих собраниях акционеров» 
от 16.11.2018 г. № 660-П.

Повестка дня общего собрания:
1) Утверждение годового отчета Акционерного общества «Специализированная 

шахтная энергомеханическая компания» за 2021 год
2) Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерно-

го общества «Специализированная шахтная энергомеханическая компания» за 
2021 год

3) Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) ди-
видендов) Акционерного общества «Специализированная шахтная энергомехани-
ческая компания» по результатам 2021 года

4) Избрание членов Совета директоров Акционерного общества «Специализи-
рованная шахтная энергомеханическая компания»

5) Избрание членов ревизионной комиссии Акционерного общества «Специали-
зированная шахтная энергомеханическая компания»

6) Утверждение аудитора Акционерного общества «Специализированная шахт-
ная энергомеханическая компания» на 2021 год

7) Утверждение аудитора Акционерного общества «Специализированная шахт-
ная энергомеханическая компания» на 2022 год

Кворум и итоги голосования по вопросу № 1 повестки дня:
Утверждение годового отчета Акционерного общества «Специализированная 

шахтная энергомеханическая компания» за 2021 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания 

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня общего собрания, определен-
ное с учетом положений пункта 4.24 Положения 

3 946 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

2 989 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 75.747592%

Варианты голосования Число голосов, отдан-
ных за каждый из ва-
риантов голосования 

% от приняв-
ших участие в 

собрании
«ЗА» 2 989 100.000000
«ПРОТИВ» 0 0.000000
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0.000000
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней не-
действительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением
«Недействительные» 0 0.000000
«По иным основаниям» 0 0.000000
ИТОГО: 2 989 100.000000

РЕШЕНИЕ:

Утвердить годовой отчет Акционерного общества «Специализированная шахт-
ная энергомеханическая компания» за 2021 год

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 2 повестки дня:
Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерного об-

щества «Специализированная шахтная энергомеханическая компания» за 2021 год

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопро-
су повестки дня общего собрания 

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

3 946 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

2 989 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 75.747592%

Варианты голосования Число голосов, отдан-
ных за каждый из ва-
риантов голосования 

% от принявших 
участие в со-

брании
«ЗА» 2 989 100.000000
«ПРОТИВ» 0 0.000000
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 0 0.000000
Число голосов, которые не подсчитыва-
лись в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным осно-
ваниям, предусмотренным Положением
«Недействительные» 0 0.000000
«По иным основаниям» 0 0.000000
ИТОГО: 2 989 100.000000

РЕШЕНИЕ:

Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Акционерного об-
щества «Специализированная шахтная энергомеханическая компания» за 2021 год

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 3 повестки дня:
Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) диви-

дендов) Акционерного общества «Специализированная шахтная энергомеханиче-
ская компания» по результатам 2021 года

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания 

3 946

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

3 946 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

2 989 

КВОРУМ по данному вопросу повестки дня имелся 75.747592%

Варианты голосования Число голосов, отдан-
ных за каждый из ва-
риантов голосования 

% от принявших 
участие в собра-

нии
«ЗА» 2 984 99.832720
«ПРОТИВ» 0 0.000000
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 0.167280
Число голосов, которые не подсчитыва-
лись в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным осно-
ваниям, предусмотренным Положением
«Недействительные» 0 0.000000
«По иным основаниям» 0 0.000000
ИТОГО: 2 989 100.000000

РЕШЕНИЕ:
Прибыль Акционерного общества «Специализированная шахтная энергомеха-

ническая компания» по результатам 2021 года не распределять, дивиденды не объ-
являть и не выплачивать.

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО

Кворум и итоги голосования по вопросу № 4 повестки дня:
Избрание членов Совета директоров Акционерного общества «Специализиро-

ванная шахтная энергомеханическая компания»

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании, по данному вопро-
су повестки дня общего собрания 

19 730

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

19 730 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в об-
щем собрании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 

14 945 

КВОРУМ по данному вопросу имелся 75.747592%

№ п/п Ф.И.О. кандидата Число голосов, отдан-
ных за каждый из вари-

антов голосования
«ЗА», распределение голосов по кандидатам

1 Цымбалов Вадим Алексеевич 2 984 
2 Иванов Владимир Иванович 2 984 
3 Гаер Александр Владимирович 2 984 
4 Величко Сергей Александрович 2 984 
5 Масюков Олег Александрович 2 984 
«ПРОТИВ» 0
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 25

Окончание на 9-й стр. 
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 Игорь Баркин. Фото Фёдора Баранова. 

старт в будущее

Когда уƀƉнƄŲ ū погонаž

Выпускник КемГМУ хочет 
доказать эффективность ранее 
не исследованных свойств рас-
тения под названием посконник 
коноплёвый при лечении гипок-
сии головного мозга. Первые ре-
зультаты опытов майор уже опу-
бликовал в научных изданиях. 
Труды кузбассовца переводили 
на иностранные языки и при-
глашали на престижную конфе-
ренцию в Испанию. И всё – во 
время службы в Росгвардии. На-
чальство даже хотело отпустить 
бойца на конференцию в Барсе-
лону, но пандемия коронавируса 
закрыла путь, в прямом смысле 
этого слова. Работу над канди-
датской пришлось приостано-
вить, а точнее сказать, немного 
сбавить ритм. Но Игорь настро-
ен решительно: исследование 
он завершит всё равно и сейчас 
прилагает к этому последова-
тельные усилия.

Майор регулярно выезжа-
ет в Научно-исследовательский 
институт фармакологии и ре-
генеративной медицины имени 
Е.Д. Гольдберга, расположен-
ный в Томске. Там подающего 
большие надежды кузбассовца 
консультирует хорошо извест-
ный в научной среде Николай 
Иннокентьевич Суслов, доктор 
медицинских наук, профессор, 
заведующий лабораторией фи-
тофармакологии и специально-
го питания.

«Параллельно со службой 
можно заниматься и преподава-
тельской, и научной деятельно-
стью, – уточнил Игорь. – Глав-
ный момент: это не должно 

препятствовать основной дея-
тельности».

Боец такой возможностью 
воспользовался, а ключевой ак-
цент в исследованиях и проек-
тах, в которые начал активно 
включаться, сделал именно на 
широких возможностях расте-
ний с лекарственными свойства-
ми, коих в Кузбассе, как извест-
но, немало. К примеру, Игорь 
вместе с другими молодыми 
учёными проводил опыты на 
мышах и доказывал седативный 
эффект от кипрея узколистного 
(иван-чая).

В данный момент всё внима-
ние уделено именно посконни-
ку коноплёвому. К слову говоря, 
материал для исследований он 
привозит из кемеровского бота-
нического сада. Заготовки хра-
нит дома – на балконе.

«На самом деле, раститель-
ный мир до сих пор мало изучен, 

– считает росгвардеец. – Каким-
то представителям флоры уделе-
но много внимания, а какие-то, 
напротив, остаются без должно-
го научного интереса. Это каса-
ется и посконника. На сей день 
известны свойства его эфир-
ных масел, однако он содержит и 
множество других веществ, ко-
торые можно активно исполь-
зовать при создании современ-
ных препаратов. Отмечу, что с 
каждым годом появляются но-
вые методы исследований. На-
пример, никогда не забуду, как 
я знакомился с аффинной хро-
матографией. Одну травку рас-
кладывают на пятьдесят ампу-
лок. Это позволяет селективно 

выбрать нужное вещество, полу-
чить его из экстракта и пустить 
в работу».

Между тем Игорь при написа-
нии диссертации использует как 
отечественную литературу, так и 
зарубежную – буквально по кру-
пицам собирает необходимые 
сведения.

«Сегодня синтезируется мно-
жество препаратов, но на «син-
тетику» у некоторых людей ал-
лергия, – обращает внимание 
земляк. – Как показывает прак-
тика, лечебные препараты, кото-
рые ближе к природе, организм 
принимает легче».

Вот как раз над созданием 
биопрепарата Игорь и трудит-
ся. После того как исследова-
ние будет завершено, 34-летний 
мужчина планирует получить 
патент на авторские таблетки. 
«Антигипоксическое действие 

некоторых веществ посконни-
ка ещё не доказано, восполнить 
пробел в данной области и при-
зван мой проект, – добавил боец. 

– Потребность в таком препарате 
есть. К тому же за счёт широкого 
ореола произрастания с матери-
алом проблем нет. А это значит, 
что и себестоимость будет невы-
сокой».

Кстати, некоторое время 
Игорь работал в бригаде скорой 
помощи и знает не понаслышке, 
как важно вовремя ввести пре-
парат против развития гипоксии 
головного мозга. «У вышеназ-
ванного препарата довольно-
таки большой спектр примене-
ния», – объяснил Игорь.

Научным руководителем учё-
ного в погонах стала Юлия Фё-
дорова, кандидат фармацевти-
ческих наук, доцент кафедры 
фармакологии Кемеровского го-

сударственного медицинского 
университета. Её изыскания из-
вестны широкому кругу пред-
ставителей российского науч-
ного сообщества. Так, к примеру, 
в числе прочих она разработа-
ла оригинальный способ полу-
чения фитопрепаратов из неко-
торых видов копеечника. Также 
Юлия Сергеевна впервые выя-
вила их психотропное, антибак-
териальное, антиоксидантное и 
ряд других действий.

Конечно, я поинтересовалась 
у Игоря, почему ему так важно 
защитить кандидатскую диссер-
тацию. «Мне всегда было инте-
ресно не только получать знания, 
но и делиться ими. Это фунда-
мент будущего, ведь мы же не 
всегда будем служить, когда-то 
настанет час и придётся реали-
зовать себя в другой деятельно-
сти. Надеюсь, что в моём случае 
это станет преподавание», – от-
ветил собеседник.

Также росгвардеец подчер-
кнул, что наука не та сфера, где 
к результату идут семимильны-
ми шагами.

Добавим: свой антигипоксант 
Игорь уже тестировал. Сразу от-
мечу, что все мыши из томского 
вивария живы и здоровы. Про-
межуточные результаты дают 
уверенность в позитивном ре-
зультате большого исследова-
ния.

Знания в области свойств 
растений пригождаются увле-
чённому майору и в жизни обы-
денной. «Однажды знакомые 
пытались сделать иммуноукре-
пляющую настойку на корне 
родиолы розовой, но не имели 
ни малейшего представления 
об алгоритме действий. Я от-
крыл им патентную базу, рас-
сказал о тонкостях процесса. 
Дома тоже активно использую 
это растение: изготавливаю 
конфеты из сухого экстракта и 
сахарный сироп», – рассказал 
кемеровчанин.

Алена Смирнова. 

˧олодоֹ офицер ʳправления Росгвардии 
по Кемеровскоֹ области £ Кузбассу, маֹор 
ʱгорь ʭаркин увлекается наукоֹ. 
ˬамоֹ настояˍеֹ� на протя˂ении четыр˸˷ лет 
после слу˂бы проводит опыты на мыша˷, 
пишет кандидатску˒ диссертаци˒. 
ˬфероֹ его интересов стала фармация.

// между тем

«За всȴ это время сменилось не 
оɍно поколение воспитанников си-
ротского уɔреɎɍения, произошли 
знаɔительные перемены в слуɎбе 
страɎей правопоряɍка, но неиз-
менным остались ɍобрые взаи-
моотношения меɎɍу взрослыми 
в погонах и ɍетьми», � рассказал 
Ƚмитрий Керсановский, оици-
альный преɍставитель Ȧосгварɍии 
Кузбасса.
ȣеɍавно состоялась оɔереɍная 
встреɔа росгварɍейцев с воспитан-
никами Ȥкунȴвского ɍетского ɍома 
«Ȣеɔта». Ȟ нȴм на сей ɍень Ɏивут 
более ͮ0 ребятишек. ȣа поɍарки 
ɍетям собирали, как всегɍа, всем 
поɍразɍелением.
Команɍир роты Ленинск-Кузнец-
кого илиала вневеɍомственной 
охраны Ȧосгварɍии майор поли-
ции ȝнɍрей ȦыɎих отметил� со-
труɍники знают, ɔто ɍети всегɍа 
раɍы гостинцам, поэтому тɖатель-
но поɍхоɍят к выбору слаɍостей, 
консультируются с пеɍагогами. ȝн-

ɍрей ȣиколаевиɔ вспоминает, как 
ɍесять лет назаɍ они наɔали ез-
ɍить в уɔреɎɍение� «Ȩогɍа вневе-
ɍомственная охрана была в составе 
ȢȞȽ. Поступило распоряɎение 
всем отɍелам полиции организо-
вать шество наɍ уɔебными заве-
ɍениями. Ȣы всегɍа были обосо-
бленным поɍразɍелением со своей 
специикой, траɍициями, навер-
ное, именно поэтому нам ɍостался 
самый отɍалȴнный ɍетский ɍом».
Ȥицер тогɍа и преɍставить не 
мог, ɔто указание вышестояɖего 
наɔальства перерастȴт в самую на-
стояɖую ɍруɎбу с воспитанниками. 
Ȩеперь ɍети всегɍа с большим не-
терпением Ɏɍут приезɍа страɎей 
правопоряɍка. К встреɔе готовятся 
по-особенному� разуɔивают стихи и 
песни, танцевальные номера � всȴ 
это в благоɍарность за внимание 
и заботу.
«Ȣы стараемся не только привезти 
гостинцы, но и быть полезными в 
этих встреɔах, � ɍобавил ȝнɍрей 

ȣиколаевиɔ. � КаɎɍый раз про-
воɍим проилактиɔеские бесеɍы, 
рассказываем о мерах лиɔной без-
опасности, призываем к зɍоровому 
образу Ɏизни и, конеɔно Ɏе, рас-
сказываем про слуɎбу».
ȝ еɖȴ оицер Ȧосгварɍии расска-
зал, как в прошлом гоɍу автопарк 
поɍразɍеления пополнился новой 
машиной. При первой Ɏе возмоɎ-
ности сотруɍники отправились на-
вестить ребят, ɔтобы показать и 
ɍаɎе прокатить на новом слуɎеб-
ном автомобиле Ȧосгварɍии.
ȣе все ребята Ȥкунȴвского ɍетско-
го ɍома уверены, кем станут, когɍа 
вырастут. ȟости в погонах не наста-
ивают, но и не скрывают, ɔто буɍут 
раɍы, если кто-нибуɍь из бывших 
воспитанников поɎелает связать 
Ɏизнь с вневеɍомственной охраной 
Ленинска-Кузнецкого.
Переɍ проɖанием с ɍетьми ȝн-
ɍрей ȦыɎих поɎелал ребятишкам 
хорошего летнего отɍыха и пообе-
ɖал скорую встреɔу.

͌̀ С͑͏̀͆ͅ Д͑ͅС͑͂̀ 

 Фото ǎосгвардии Кузбасса. 

ˬ˩˭Рʳʮ˨ʱКʱ ˣ˨˥ˣ˥ʮ˩˧ˬ˭ˣ˥˨˨˩ַ ˩˯Рˢ˨ʹ Р˩ˬˤˣˢРʮʱʱ 
ʱʰ ʲ˥˨ʱ˨ˬКˢ̞Кʳʰ˨˥ʴК˩ˤ˩ ʭ˩ʲ˥˥ ʮ˥ˬʽ˭ʱ ʲ˥˭ ˣ˥ʮʳ˭ 
ʮРʳʯʭʳ ˬ ˩ʮ˨ʱ˧ ʱʰ ˩˭ʮˢʲ˿˨˨ʹ˯ ʮ˥˭ˬКʱ˯ ʮ˩˧˩ˣ 
ˣ ˪Р˩˧ʹʶʲ˥˨˨˩ˣˬК˩˧ ˧ʳ˨ʱʴʱ˪ˢʲʺ˨˩˧ ˩КРʳˤ˥.
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// сельское хозяйство 

 Фото из личного архива Максима Торгунакова.

// промысел 

Конű� на которƄž ŵожно сŵотретƅ ūеƀно

 Фото из личного архива Анны Белагорцевой.

Так, по данным региональ-
ного Минсельхоза, поголовье 
овец и коз в хозяйствах всех ка-
тегорий на 1 апреля составило 
71,4 тысячи. Крупнейшие хо-
зяйства, занимающиеся разве-
дением овец и коз, расположены 
в Промышленновском и Гурьев-
ском муниципальных округах. 
Баранина реализуется на ярмар-
ках и пользуется большим спро-
сом у кузбассовцев.

К неосновным отраслям жи-
вотноводства относится и кро-
лиководство. В Кемеровском 
муниципальном округе специа-
лизируются именно на промыш-
ленном разведении ушастых 
подопечных – поголовье состав-
ляет 5,9 тысячи. 

Между тем лошадей во всех 
категориях хозяйств насчиты-
вается 7,9 тысячи. Рысистое вер-
ховое коневодство представлено 
в Крапивинском, Ленинск-Куз-
нецком, Топкинском муници-
пальных округах, в последней 
территории – ещё и тяжело-
упряжное коневодство.

Глава крестьянского (фер-
мерского) хозяйства Максим 
Торгунаков разводит в посёлке 
Октябрьском Топкинского му-
ниципального округа советских 
тяжеловозов рыжей масти. На 
сегодняшний день у него более 
300 голов. Цифра в пределах ре-
гиона впечатляющая.

А вообще отрасли коневод-
ства по всей стране представле-
ны следующими направлени-
ями: товарным и спортивным. 
Понятно, что содержание мяс-
ных пород лошадей отличается 

от взращивания племенных ска-
кунов: цели и задачи разные.

«Я с лошадьми с детства, – 
рассказал Максим Геннадье-
вич. – Хозяйство зарегистри-
ровали в 2003 году. Начинали с 
тридцати семи голов разных по-
род. Первый советский тяжело-
воз, который к нам попал, был 
уже весьма почтенного возраста. 
Новичок стал любимцем моего 
отца. 17 мая исполнилось пять 
лет с тех пор, как папы не стало. 
И вот нынче в этот же день умер 
и конь».

Конина – диетический про-
дукт и ценится во всём мире 

выше, чем мясо птиц, свиное и 
баранье мясо. Однако эта сфе-
ра животноводства не так по-
пулярна у кузбасских ферме-
ров. Объяснение на то простое: 
забот много, траты большие, а 
сторонней поддержки нет. Сло-
вом, «в теме» остаются лишь из-
бранные, для которых лошади 
не только возможность заработ-
ка, но и любовь всей жизни.

«Конина – самое чистое мясо, 
– подчеркнул Максим Торгуна-
ков. – Лошади что попало не 
едят. Сейчас они пасутся под 
присмотром пастуха. Зимой – на 
сене и спецкорме. Особого ажи-

отажа вокруг мяса в нашей об-
ласти нет. Колоть животину мне 
жалко, поэтому чаще продаю 
живьём. Многие берут на племя. 
У массового потребителя ещё 
нет понимания, что конина – не 
только вкусно, но и полезно. Ко-
нечно, это мясо не на всякий ко-
шелёк. К примеру, разговаривал 
недавно со знакомым из Казах-
стана, так вот, он рассказал, что 
у них за один килограмм кони-
ны приходится выложить семь-
сот рублей. У нас дешевле».

Также фермер отметил, что с 
лошадьми проще, чем с крупным 
рогатым скотом. «Они непри-
хотливые, при хорошем питании 
стойко переносят сибирские мо-
розы, – уточнил хозяин. – С кон-
ца апреля до конца октября жи-
вут в поле, где выхаживаются 
и вырастают. На ночь, конечно, 
пригоняю табун домой».

Ранее Максим Геннадьевич 
занимался и производством ко-
быльего молока. В отличие от 
коровьего, его редко пьют в на-
туральном виде. В основном пу-
скают в переработку, делая ку-
мыс. Так поступал и наш земляк. 
Однако особой популярностью у 
населения этот продукт тоже не 
пользовался, поэтому производ-
ство было приостановлено, хотя 
всё оборудование в строю и при 
должном внимании со стороны 
потребителей конвейер будет 
запущен. «Я и сам очень люблю 
кумыс, это натуральный про-
дукт, скоропортящийся, держать 
его долго на прилавках не полу-
чится. Для производства кумыса 
лошадей доили по четыре раза в 

сутки. Кстати, жеребят отнима-
ют от кобыл за час до дойки», – 
добавил труженик.

И важный момент: все кобы-
лы-матки в хозяйстве доморо-
щенные. Ну а жеребцы – свежая 
кровь – привезены из разных го-
родов страны. Например, в чис-
ле новичков тяжеловоз из Там-
бова. «Ценники на них, конечно, 
впечатляющие. Никогда бы не 
подумал, что придётся отдать за 
полуторагодовалого жеребчика 
двести пятьдесят тысяч рублей», 

– отметил хозяйственник.
Максим Геннадьевич говорит, 

что коневодство для него боль-
ше для души, чем для бизнеса 
(кроме коней, он держит круп-
ный рогатый скот и занимается 
земледелием. – Прим. автора.). 
«Меня часто друзья спрашива-
ют, мол, зачем тебе столько ло-
шадей? Отвечаю: это моё хобби, 

– объяснил мужчина. – Я лю-
блю лошадей. Мне кажется, что 
на них можно смотреть вечно. 
Кони успокаивают. Каждый ве-
чер прихожу к табуну, сажусь на 
травочку и просто смотрю. Мне 
нравится искать в них особен-
ные черты. Советские тяжело-
возы ласковые и спокойные. К 
слову, в числе их желанных ла-
комств – морковь, сахар и овёс».

Есть у Максима Геннадьевича 
и два скакуна орловской породы. 
Один по кличке Македонец со-
держится на ипподроме и актив-
но участвует в соревнованиях, в 
том числе выступает за Кузбасс. 
Хозяин – его самый преданный 
болельщик.

Алена Смирнова. 

ŋ КуŰŪассе актűūно нараƂűūаƇт ŵасƁтаŪƄ неосноūнƄž отраслеŲ жűūотноūодстūа
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͇ару͵ились поддержкой
Напомним, в регионе активно работают два индустри-

альных и 40 прудовых рыбоводных хозяйств. В их веде-
нии находятся 69 рыбоводных участков. Три из них по-
лучили субсидии на ускоренное развитие товарного 
рыбоводства в текущем году. «Рыбоводство не является 
основным направлением животноводства региона, – под-
черкнул министр сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности региона Андрей Ариткулов. – Од-
нако рыбоводческие хозяйства активно развиваются, и в 
наших интересах оказать содействие в этом развитии».

Также министр добавил: учитывая курс на импорто-
замещение, который был определён для сельхозтоваро-
производителей в новой экономической ситуации, про-
изводство такой нетипичной для Сибири продукции 
позволит внести вклад в продовольственную обеспе-
ченность по рыбе и морепродуктам и укрепить позиции 
Кузбасса на продовольственном рынке.

Рыбоводческие хозяйства получили в общей сложно-
сти три миллиона рублей. Средства возмещают часть за-
трат на каждую тонну реализованной товарной рыбы в 
рамках госпрограммы «Государственная поддержка аг-
ропромышленного комплекса и устойчивого развития 
сельских территорий Кузбасса» на 2014-2024 годы.

По данным Минсельхоза региона, за 2021 год рыбо-
водными хозяйствами Кузбасса выращено 968 тонн то-
варной рыбы. За 1-й квартал 2022 года – 143 тонны.

Диковинная рыб;Ͷка
Рыбалка с каждым годом набирает всё большую попу-

лярность у кузбассовцев разных возрастов и профессий. 
Напомним: в 2010-м была создана Федерация рыболов-
ного спорта Кузбасса, которая продолжает свою деятель-
ность и сейчас. На сегодняшний день членство оформили 
несколько десятков человек из разных муниципалитетов. 
Готовится пополнить ряды Федерации и Анна Белагорце-
ва. Кемеровчанка рыбачит нон-стоп: каждые выходные 
выезжает на водоём. Снасти в её арсенале всякие, но лю-
бимая – мормышка. В общей сложности увлечённая жен-
щина рыбалкой занимается тридцать три года, то есть с 
десятилетнего возраста. К промыслу её приобщил отец.

За годы своего хобби клевала всякая рыба: и большая, 
и маленькая. В числе последних трофеев – необычайные 
редкости! «Мне удалось прикормить окуня с бирюзовыми 
плавниками, жалко, сфотографировать было несподручно, 

– рассказала Анна. – Попалась на крючок и рыба с шипами, 
её выловила из Томи в районе деревни Береговой Кемеров-
ского муниципального округа. А ещё в последнее время всё 
в той же Томи, но уже близ посёлка Зеленогорского Крапи-
винского муниципального округа, часто стали попадаться 
окуни без характерных полосок на чешуе».

За комментарием, что же это за рыбы дивные, жур-
налист нашего издания обратился к Николаю Скалону, 
профессору кафедры экологии и природопользования 
Кемеровского государственного университета.

«Рыба с шипами – это девятииглая колюшка, – объяс-
нил Николай Васильевич. – Для наших водоёмов – дей-
ствительно редкий обитатель. В Кузбасс её завезли из 
европейской части страны в восьмидесятых годах про-
шлого века. Но спустя непродолжительное время дан-
ная сорная рыба исчезла. Повстречать её удаётся крайне 
редко. В пищу она не годится. Что же касается окуня, то 
его окрас не типичен. Однако объяснить причину такого 
явления возможно только после ряда проведённых ис-
следований. В качестве гипотезы можно предположить, 
что на цветовую мутацию мог повлиять химический со-
став воды или период нереста».

Алена Смирнова. 

КуŰŪасскűе предпрűятűя полуƀűлű суŪсűдűű на ускоренное раŰūűтűе тоūарного рƄŪоūодстūа
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ŪолƅƁоŲ странƄ
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Центром торжеств области 
стала Московская площадь в 
Кемерове, где встречали го-
стей из двух агломераций. В 
целом же здесь, на огромной 
площади, прекрасно сосед-
ствовали сразу три фестива-
ля: национальных обществен-
ных организаций, кавер-групп 
и арт-пространств.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев принял участие в тор-
жествах на Московской площа-
ди. Он поздравил кузбассовцев 
с Днём России и Днём города, а 
также отметил, что помимо этих 
праздников на 12 июня пришёл-
ся и ещё один – Святая Троица.

«Празднования проходят в но-
вые времена, когда устанавлива-
ется новый миропорядок. Вновь 
«запад» ополчился на нашу стра-
ну, чтобы поставить нас на коле-
ни, уничтожить всё русское. За 
последнюю тысячу лет таких по-
пыток было очень много. И всег-
да это заканчивалось словами 
великого Александра Невского: 
«Кто к нам с мечом придёт, тот 
от меча и погибнет». И сейчас 
мы опять громко заявили на весь 
мир: «Не позволим растоптать 
нашу страну, нашу веру, наши 
идеалы, наши ценности». Вели-
кие ценности единого народа с 
большим количеством нацио-
нальностей. В Кузбассе прожива-
ет 150 национальностей, и все мы 
живем дружно, как одна семья. 
Мы ценим нашу семью, воспи-
тываем детей в традициях наших 
дедов и отцов. Мы продолжим 
это делать в традициях наших 
исторических ценностей и кор-
ней», – сказал Сергей Цивилев.

Праздник начался с торже-
ственного выноса пятнадца-
тиметрового флага страны. В 
атмосферной обстановке кеме-
ровские школьники получили 
паспорта гражданина Россий-
ской Федерации. После этого 
концерт на главной сцене про-
должился. А губернатор пошёл 
знакомиться с презентациями 
агломераций Кузбасса.

̓осͰи 
Московской площади

В палатках, оформленных 
городами, районами и округа-
ми, главу региона встречали пи-
рогами, чаем, песнями, показа-
тельными выступлениями. И 
везде – коллективные снимки на 
добрую память. Вот Мариинск 
купеческий представляет раз-
нообразие объектов туристи-
ческой инфраструктуры и свою 
300-летнюю историю. Кеме-
ровский муниципальный округ 
презентует и народное творче-
ство, и военно-патриотический 
клуб «Десантник». Юные вос-
питанники отряда показывают 
мастерство владения рукопаш-
ным боем, сборки-разборки ав-
томата и много других приёмов. 
Эти выступления собрали много 
зрителей. А вот и Чебулинский 
округ с его главным богатством 

– «динозаврами», которые уже на 
следующей недели ждут в гости 
весь Кузбасс. После выставки 
агломераций губернатор плавно 
переместился на площадки дет-
ских развлечений. 

Развлекательный сектор, по-
жалуй, был самым многолюд-
ным. Семьи с детьми могли по-
играть, принять участие в шоу 
мыльных пузырей, посмотреть 

выступления финалистов кон-
курса «Магия цирка», концерт 
детских вокальных групп…

«Мы пришли вместе с детьми, 
они с удовольствием участвуют 
в разных играх, разбежались по 
разным площадкам, а мы пока 
отдыхаем, гуляем», – рассказы-
вает кемеровчанка Елена. Мно-
гие родители, дедушки, бабушки 
пришли посмотреть и поболеть 
за своих участников в танце-
вальном батле, в котором заяви-
лось на участие около ста чело-
век. По словам организаторов, 
на танцевальное соревнование к 
нам приехали гости из Новоси-
бирска, Новокузнецка, Томска.

Особое внимание гостей при-
влекают площадки националь-
ных общественных организаций. 
В мультинациональной локации 
можно было познакомиться с 
традициями и обрядами, узнать 
особенности быта, тонкости по-
шива костюмов разных народов.

Пожилая пара кемеровчан, 
Елена Ивановна и Сергей Мат-
веевич, несмотря на жаркий 
день, не стали проводить его 
дома, а отправились праздно-
вать на площадь вместе со все-
ми. «Сколько здесь много раз-
ных площадок, мы уже сколько 
времени здесь, а ещё даже не все 
успели посмотреть, – отмеча-

ет женщина, – очень интересно 
узнать про разные народы. Вооб-
ще, праздник важный для всех».

Всё это пёстрое многообразие 
площадок, локаций работало до 
вечера. А в 23.00 грянул салют.

͎раͦдник в городаͳ 
и районаͳ

Студенты творческих учеб-
ных заведений Кузбасса при-
няли участие во Всероссийской 
акции «Россия рисует», а со-
трудники музеев, библиотек, до-
мов культуры и артисты театров 
присоединились к флешмобу 
«Гимн России». Также все жела-
ющие могли поучаствовать в он-
лайн-акции и разместить селфи 
в соцсетях с хештегом #Лица-
России. 

Над Шерегешем взмыл в небо 
государственный флаг Россий-
ской Федерации. Его пронёс па-
рапланерист Антон Милаков, 
который стартовал с вершины 
горы Зелёной и сделал круг почё-
та. Любители дайвинга устано-
вили флаг страны на 12-метро-
вой глубине одного из водоёмов 
в Горной Шории.

В Новокузнецке на площади 
перед городской администра-
цией прошёл флешмоб «Вперёд, 
Россия!», его участниками стали 
школьники, студенты, предста-
вители разных диаспор: шорцы, 
телеуты, кыргызы, татары, азер-
байджанцы. Здесь же состоялся 
национальный фестиваль «Эт-
нопалитра Новокузнецка». А в 
завершение водили традицион-
ный хоровод дружбы. В городе 

были организованы концертные 
площадки, на которых высту-
пили духовой оркестр под руко-
водством Владимира Василина и 
Театр эстрадной песни «Капель», 
духовой оркестр «Новый Куз-
нецкий биг-бенд».

В Берёзовском состоялся кон-
церт творческих коллективов 
города «Россия – Родина моя». 
Волонтёры раздавали на улицах 
ленточки триколор.

В Чебулинском муниципаль-
ном округе торжественно от-
праздновали сразу два важных 
события – День России и 260-ле-
тие пгт Верх-Чебула, праздник 
начался с шествия трудовых 
коллективов. 

В Юрге прошёл парад близ-
нецов, показательные выступле-
ния Юргинского пожарно-спа-
сательного гарнизона. Своим 
творчеством порадовали жите-
лей вокалисты города, которые 
исполнили патриотические про-
изведения под аккомпанемент 
военного оркестра юргинского 
гарнизона.

В Белове накануне государ-
ственного праздника в цен-
тральной части города и в посёл-
ке Инской состоялся фестиваль 
граффити «За Россию» – та-
кой подарок сделали препода-
ватели и ученики детской худо-
жественной школы № 3 имени 
Н.Я. Козленко. А в День России 
с Центральной площади города 
стартовал автопробег. Колонна 
из 32 автомобилей, украшенная 
триколорами, проехала по ули-
цам города.

ƾера СǦворȭова.

В День России произошло ещё два 
важных для Кузбасса события: 
Сергей Цивилев передал Кисе-
лёвску почётный знак Кузбас-

са «Город трудовой доблести и воинской 
славы» и было подписано соглашение о 
возрождении побратимских отношений 
между донбасской Горловкой и кузбас-
ским Прокопьевском.

В присутствии ветеранов, почётных 
жителей города, школьников губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев объявил о при-
своении Киселёвску звания «Город тру-
довой доблести и воинской славы». Тем 
самым был отмечен огромный вклад ки-
селевчан, работавших в тылу и воевав-
ших на фронтах Великой Отечественной 
войны, в Великую Победу. 

Киселёвск стал восьмым городом ре-
гиона, которому присвоено это почёт-
ное звание. Его также удостоены города: 
Кемерово, Новокузнецк, Белово, Про-
копьевск, Анжеро-Судженск и Ленинск-
Кузнецкий, Гурьевский округ.

В День России в Горловке было подпи-
сано соглашение о возрождении побра-
тимских отношений между этим городом 
ДНР и Прокопьевском. Подписи в доку-
менте поставили главы Горловки Иван 
Приходько и Прокопьевска Максим Шка-
рабейников. С этим событием жителей 
городов-побратимов поздравил губерна-
тор Сергей Цивилев. Глава региона отме-
тил, что эти территории связывает давняя 
дружба. «Сегодня мы как никогда должны 
помогать и поддерживать друг друга. По-

этому мы снова возрождаем побратимские 
отношения. Мы поможем Горловке и сно-
ва вернём в неё спокойную и комфортную 
жизнь», – отметил губернатор.

Кроме этого, стороны подписали со-
глашение о сотрудничестве между пра-
вительством Кубасса и администрацией 
Горловки, закрепляющее договор о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной помощи. 
Документ подписали первый заместитель 
губернатора, председатель правитель-
ства Кузбасса Вячеслав Телегин и глава 
Горловки Иван Приходько.

Делегация Кузбасса посетила ряд со-
циально значимых учреждений и объек-
тов инфраструктуры города. 

По поручению губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева глава Прокопьевска Мак-

сим Шкарабейников передал музею исто-
рии Горловки экспонаты, посвящённые 
истории городов-побратимов советского 
времени: вымпел к 85-летию легендарного 
лыжного перехода «Кузбасс-Донбасс», ста-
туэтку Святого Прокопия Устюжского, ко-
пии газет, фотографий, исторических доку-
ментов, книгу «Прокопьевск – Родина моя», 
копию Знамени Победы и панно из бересты.

«Нас с Горловкой связывает вековая 
история. К сожалению, в 90-е годы кон-
такты были нарушены, но сейчас, подпи-
сав это соглашение, мы пишем новые стра-
ницы истории Горловки и Прокопьевска. 
Мы наладим контакты в культурной и со-
циальной сферах. Мы с вами, мы за Гор-
ловку!» – сказал Максим Шкарабейников.

ǋо ǭооǝȰениȶм ǫреǭǭ�ǭлǯǢǝȲ Аǋǆ.

 Фото Ǐергея ǁавриленко.

 Фото Виктора Ǐохарева.
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ŋƄеŰжатƅ на каждƄŲ пожар ȟ 
как на сūоŲ адрес 

 Фото пресс-службы ǁǑ МǕǏ ǎоссии по Кемеровской области.

͎риͦвание наͶло само
Пожарным Егор стал в 

2002 году. Парень два года отслу-
жил в пограничных войсках и с 
радостью откликнулся на пред-
ложение теперь попробовать 
себя в борьбе с огнём.

– Работа мне понравилась сра-
зу, – вспоминает Егор Макси-
мов. – Коллектив отличный, да 
и то, что мы делаем, – очень ин-
тересно. На самом первом по-
жаре я просто стоял на гидран-
те. А вот по-настоящему первым 
своим тушением считаю выезд 
на улицу Тюленина, 7, когда уже 
стал газодымозащитником. Мы 
спасли двух людей и отстояли 
сам дом. На работе всегда «сжи-
гается» очень много адреналина. 
Особенно в молодости.

Но и спустя 20 лет Егор сохра-
нил свой юношеский азарт. Прав-
да, с годами к нему прибавились 
огромный опыт и рассудитель-
ность.

͌екогда спаͰь
В народе бытует мнение, что 

между пожарами газодымоза-
щитники просто отдыхают на 
базе. Конечно же, это совершен-
но не так. Весь день спасателей 
расписан буквально по мину-
там. Дежурство начинается с 7.30. 
Пять часов уходит на обучение: 
теоретические и практические 
занятия. После обеда чаще все-
го проходят выезды на отработ-
ку планов и карточек тушения 
пожаров: специалисты изуча-
ют район и социально значимые 
объекты. Каждый день прово-
дятся занятия по физподготовке.

– Но, конечно же, основная 
наша задача – это тушение пожа-
ров. Мы выезжаем на них, бросая 
все другие задачи. После возвра-
щения продолжаем с того места, 
где остановились, – поясняет на-
чальник караула.

Егор признаётся, что даже его 
родственники думали, что рабо-
та пожарного предполагает очень 
много свободного времени, и 
были удивлены, когда он начал де-
литься тем, как проходят рабочие 
смены. Кстати, выездов в каждое 
дежурство случается от 5 до 30.

– Далеко не все выдерживают 
наш ритм. Поэтому через год-два 
люди, не почувствовавшие себя 
в профессии, просто уходят. Тут 
нельзя отсидеться. Приходится 
работать на пределе сил на выез-
дах, а в остальное время «прока-
чивать» своё профессиональное 
мастерство, – рассказывает по-
жарный.

ДейсͰвоваͰь 
как единый органиͦм

Егор Максимов считает, что 
в профессии остаются только 

кремни – люди, способные на са-
моотверженные поступки во имя 
других.

– Когда идёшь звеном и не уве-
рен в тех двух людях, которые 
идут сзади тебя, то невозможно 
работать. Важно понимание, что 
парни всегда тебя прикроют, а ты 
их. Мы постоянно тренируем-
ся, оттачиваем взаимодействие, 
сплачиваем коллектив. Ребята 
меня как руководителя понима-
ют без слов. Я вижу каждый по-
жар по-своему. Не могу же я сто-
ять и пять минут объяснять, что 
делать. Время всегда играет про-
тив нас. Поэтому парни букваль-
но с одного моего взгляда уже 
начинают работу, чтобы локали-
зовать возгорание, найти чело-
века, проверить дом. Если пожар 
сложный, по мере необходимо-
сти приезжают следующие от-
деления. Им я тоже выставляю 
новые задачи. Но с теми, кто со 
мной в карауле, мы действуем как 
одно целое.

Пожарные становятся друг 
для друга буквально братьями. 
Причём их дружба выходит и за 
пределы работы. Они всегда под-
держивают друг друга и помо-
гают во всём. Вместе отмечают 
радостные и не очень события 
жизни.

͉онкурсы масͰерсͰва
Очень интересной частью ра-

боты пожарных являются кон-
курсы мастерства. Они затра-
гивают буквально все сферы их 
деятельности. От спасения лю-
дей, попавших в ДТП, до физиче-
ской подготовки.

– Наш конкурсный год обыч-
но начинается с соревнований по 
аварийно-спасательным работам 
при ДТП. На них мы использу-

ем специальную машину-трена-
жёр и манекены. Ставятся раз-
ные задачи. Например, у одного 
пострадавшего сломана рука, у 
другого нога. Мы вскрываем ма-
шину: крышу, двери, «оказыва-
ем помощь» манекену и сопрово-
ждаем до скорой, – поясняет Егор 
Максимов.

Буквально несколько недель 
назад команда Егора участвова-
ла в первых областных соревно-
ваниях на звание «Лучшее звено 
газодымозащитной службы Ке-
меровской области – Кузбасса по 
проведению аварийной развед-
ки и спасению пожарных». В Ке-

мерово съехались сильнейшие 
пожарные со всего Кузбасса. Со-
трудникам четвёртой пожарно-
спасательной части не хватило 
буквально несколько балов, что-
бы занять третье место.

– Мы стали четвёртыми, но по-
лучили бесценный опыт. До это-
го подобные вещи я видел только 
по телевизору, – делится своими 
впечатлениями начальник кара-
ула. – Было интересно. Москви-
чи подсказали очень полезные 
идеи. Мы поняли, что надо ещё 
больше и усерднее тренировать-
ся. Свою задачу как руководите-
ля вижу и в том, чтобы доносить 
новые знания людям, которых 
не было на соревнованиях. Я, ко-
нечно, довольно возрастной че-
ловек в нашей службе – уже ис-
полнился 41 год. Но вижу, что 
мне по-прежнему удаётся увле-
кать и вести за собой к победам 
молодых. 

́ольͶие перемены
Егор Максимов отмечает, что 

за 20 лет его работы изменилось 
довольно много.

– По сравнению с 2000-ми 
годами число пожаров снизи-
лось. Люди, наверное, стали от-
носиться к своему здоровью и 
имуществу не так небрежно, как 
раньше, – отмечает огнеборец. 

– Большой рывок случился и в 
нашем оснащении. Технологии 
шагнули вперёд. Та же специаль-
ная обувь появилась – с защитой 
от проколов и высоких темпе-
ратур. А раньше были обычные 
брезентовые шахтовые сапоги. 
В начале моей службы мы ис-

пользовали аппараты на кис-
лороде – теперь на сжатом воз-
духе. Они намного безопаснее 
для здоровья. Появились спе-
циальные капюшоны, которые 
надеваем на людей и выводим 
из задымляемой среды. Рань-
ше такого не было. Обмундиро-
вание стало легче по весу. Для 
баллонов используют не сталь, а 
металлокомпозитные или ком-
позитные материалы. Каждый 
грамм на счету, когда бежишь на 
14-16-й этаж. А твоя цель же не 
просто добежать, а человека вы-
тащить и потушить пламя. 

͎омощь 
другим регионам

В нелёгкой работе Егора под-
держивает его семья – жена Вик-
тория и трое детей. Периоди-
чески пожарному приходится 
разлучаться с близкими на до-
вольно продолжительное время. 
Командировки часто длятся не 
менее двух недель. Дольше всего 
продлилась поездка в Иркутск в 
2015 году, где они с товарищами 
39 дней тушили лесные пожары.

– Лесные возгорания – это 
очень тяжёлые пожары. Мы при-
выкли тушить по одним прави-
лам – та же вода практически 
всегда находится в доступе. А 
там её практически нет. Нужно 
идти, прорубать просеку, делать 
кромку, встречные палы. Это со-
вершенно другая структура. Но 
нам оперативно объяснили все 
тонкости местные лесопожарни-
ки, и мы справились с поставлен-
ной задачей, – поясняет началь-
ник караула.

͌е бываеͰ 
л;гкиͳ пожаров

Каждое возгорание требует от 
пожарного максимального со-
средоточения. Расслабляться не 
стоит никогда.

– Как бы ни казалось просто 
на первый взгляд, мы не зна-
ем, что находится в помещении. 
Даже хозяева на пожаре забы-
вают. Спрашиваешь: «Есть газо-
вое оборудование?» Они говорят, 
что нету. А потом оказывает-
ся, что оно было. И таких нюан-
сов бесконечно много, – делится 
Егор Максимов. – Поэтому нам 
очень важно быть смелыми и ре-
шительными. Но и доброта яв-
ляется не менее ценной в этой 
профессии. Ни один пожар не 
проходит бесследно. Ты пережи-
ваешь за людей, которые остают-
ся без крова или даже погибают. 
Всё это проходит через нас. Нет 
такого, что сгорел дом, да и лад-
но. Я на каждый выезд еду как к 
себе. Как будто свой адрес слышу. 
И все мои ребята поступают точ-
но так же.

СвеǮлана ƽǯлаева.

Ŏгор ŕаксűŵоū ȟ наƀалƅнűк караула ƀетūƉртоŲ пожарно�спасателƅноŲ ƀастű города Кеŵероūо� 
ŗн не ŵеƀтал статƅ пожарнƄŵ ū детстūе� не греŰűл о героűƀескоŲ жűŰнű� но ūот уже ��bлет 
стоűт на страже спокоŲстūűя жűтелеŲ оŪластного ſентра
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// традиции

mКоŵанда ŵолодостű наƁеŲ}

˪роект «ʰемляки» готовится областноֹ газетоֹ «Кузбасс» совместно с Кузбасскоֹ региональноֹ организациеֹ ветеранов.

// торжество

ŧŪűлярƄ прűнűŵаƇт 
поŰдраūленűя

// спорт
ŋреŵя ȟ 
ū кругу друŰеŲ

Глава семьи Сергей Дми-
триевич трудился на шахте 
«Физкультурник». Его жена 
Наталья Григорьевна начи-
нала трудовую биографию 
воспитателем детского сада. 
Но большую часть она рабо-
тала на погрузочно-транс-
портном предприятии. Су-
пруги Гудимовы воспитали 
пятерых детей. У них восемь 
внуков и два правнука. На 
торжестве выяснилось, ког-
да пару поздравляли казаки 

– представители центра на-
циональных культур, что ро-
дословная Сергея Дмитрие-
вича тоже имеет отношение к 
казацкому роду. Они препод-
несли ему на сабле чарочку. 
Виновникам торжества вру-
чили подарки от губернато-
ра Кузбасса С.Е. Цивилева и 
главы города А.Н. Рыбалко.

Городской совет ветеранов 
Анжеро-Судженска на про-
тяжении шести лет тесно со-
трудничает с местным загсом, 
чествуя ветеранские пары. 

Ǌ.ƽ. ǈиǦрȵǦова�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 
веǮеранов 

АнǢеро�СǯǠǢенǭǦоǟо 
ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа.

В честь Дня России прокопьевский городской совет 
ветеранов угольной промышленности провёл че-
ствование ветеранов шахтёрского труда.

На праздничное мероприятие было приглаше-
но 119 юбиляров. Все эти люди работали на закрытых в 
период реструктуризации угольных предприятиях. Сре-
ди них Дамир Галлямович Вафин, почётный шахтёр шах-
ты «Красный Углекоп», его стаж работы – 35 лет; Сергей 
Анатольевич Зацепин, кавалер знака «Шахтёрская слава», 
проходчик шахты «Коксовая» с трудовым стажем 31 год; 
Александр Яковлевич Краубергер, кавалер знака «Шахтёр-
ская слава» шахты «Коксовая» с трудовым стажем 32 года; 
Тамара Афанасьевна Югай, председатель первичной ве-
теранской организации шахты имени «Калинина», её об-
щий стаж работы в угольной промышленности – 38 лет. С 
1996 года она принимает активное участие в работе вете-
ранской организации угольной промышленности.

С поздравительными приветствиями выступили 
К.А. Костин, заместитель начальника отдела промыш-
ленности администрации города, председатель местной 
общественной организации ветеранов Прокопьевского 
городского округа Е.А. Белявская. Ветеранам были вруче-
ны поздравительные открытки от губернатора области и 
денежные вознаграждения. Музыкальные поздравления 
подарили воспитанники детского сада № 36 и фольклор-
ный ансамбль ДК «Шахтёр».

ƿ.ǋ. ǐаǮина�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа веǮеранов

ǯǟолȳноǥ ǫромȲȯленноǭǮи ǋроǦоǫȳевǭǦа.
•••

Шахтёры ликвидированных угольных пред-
приятий Калтана, отметившие юбилейные 
даты, получили материальную помощь от 
Кемеровского областного фонда «Шахтёр-

ская память» им. В.П. Романова. 
Также им вручили поздравления от губернатора. Бюро 

местной общественной организации ветеранов присоеди-
няется ко всем поздравлениям и желает здоровья, семей-
ного тепла и поддержки близких.

ˣ раֹонном доме культуры 
с. ˧алая ˬалаирка ˤурьевского 
муниципального округа состоялось 
тор˂ественное мероприятие 
к ˒биле˒ пионерии. 

Гостями большого праздника стали глава Гу-
рьевского округа С.А. Черданцев, председатель Со-
вета народных депутатов Гурьевского МО Е.В. Ба-
ранова, члены местной общественной организации 
ветеранов и ветераны комсомола. Детские и юно-
шеские коллективы выступили с концертом. 

Ещё одно мероприятие состоялось в сквере ве-
теранов комсомола. Воспитанники клуба Горняков 

подготовили для ветеранов музыкальные номера. 
Звучали песни «Орлёнок», «Взвейтесь кострами, 
синие ночи!» и другие пионерские песни. Со слеза-
ми на глазах, но с огромным удовольствием пели и 
ветераны. Затем состоялся приём новых членов в 
молодёжную волонтёрскую организацию «Мониг».

Во всех поселениях Гурьевского муниципально-
го округа активисты ветеранской организации про-
водили в школах уроки мужества и уроки истории, 
поздравляли на дому немобильных и маломобиль-
ных ветеранов, собирались дворами и пели пионер-
ские песни. 

ǁ. ƽонǠаренǦо�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов 
ƿǯрȳевǭǦоǟо мǯниȭиǫалȳноǟо оǦрǯǟа.

ˣ ˭аֹге прошла спартакиада 
ветеранов города. 

В этот день у тайгинских ветеранов была 
возможность испытать свою меткость в сорев-
нованиях по дартсу, а также выполнить норма-
тивы ГТО. Представители почти всех ветеран-
ских организаций города приняли участие в 
мероприятии. А кроме того, поддержать спорт-
сменов пришли болельщики: друзья, бывшие 
коллеги по работе, родственники. И это была 
очень сильная команда: своими кричалками 
она хорошо поддерживала спортсменов.

Победители были награждены медалями и 
почётными грамотами, а все присутствующие 
получили сладкие призы – плитки шоколада. 
По окончании спартакиады перед ветеранами 
с поздравлениями выступил председатель Тай-
гинского городского совета народных депута-
тов В.М. Басманов, Герой Кузбасса А.Ф. Маслов.

Знаковым событием стало чествование в свя-
зи с выходом на пенсию известного тайгинского 
спортсмена, городского активиста В.С. Айкина, 
который рассказал о планах участвовать в ра-
боте городской ветеранской организации.

Приятными подарками для ветеранов ста-
ли концерт и чаепитие. Праздник продолжал-
ся около трёх часов, никто из присутствующих 
не почувствовал усталости: это было приятное 
время общения, проведённое в кругу друзей.

Ǌ.ƾ. ƽаноǦина�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов 
ǎаǥǟинǭǦоǟо ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа.

ˣетеранские организа-
ции приняли активное 
участие в мероприяти-
я˷ к столети˒ пионер-
скоֹ организации. 

Ветераны Тисульского муни-
ципального округа вместе с ра-
ботниками сельских ДК и би-
блиотекарями организовали и 
провели в посёлках интересные 
мероприятия. Так, в пос. Комсо-
мольск прошёл пионерский слёт 
в детском лагере. Его участни-
ки с удовольствием сделали за-
рядку, попили чайку, поиграли 
в различные игры, вспомнили 
пионерское детство, в том числе 

девизы и речевки своих отрядов, 
исполнили пионерские песни, 
провели викторины, спортив-
ные конкурсы. А затем приняли 
в пионеры самого молодого би-
блиотекаря Юлию Помазкину. 
Так получилось, что, когда Юле 
пришло время вступать в ряды 
пионеров, пионерская организа-
ция распалась. И тайное желание 
Юли стать пионером наконец-то 
сбылось.

К приёму в пионеры отнес-
лись с полной ответственностью. 
Задавали вопросы кандида-
ту на знание истории пионерии. 
Потом она прочитала клятву 
«Юных пионеров», а затем зам. 
председателя местной обще-
ственной организации ветеранов 

В.П. Ломекин повязал ей галстук 
и дал наказ. 

Были соблюдены все фор-
мальности относительно формы 
одежды и атрибутики. У некото-
рых участников даже сохрани-
лись пионерские галстуки.

В заключение участники про-
шлись строем под бой барабана и 
звуки горна с речевкой и гимном 
всех пионеров «Взвейтесь костра-
ми». Все участники этого празд-
ника остались очень довольными. 
Получили заряд бодрости на вес 
год. Очень приятные ощущения 
и воспоминания не покидали их 
еще несколько дней.

Ǌ.ǋ. ƽǯǝнова�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ Ǧомǭомолȳ�

ǭǦоǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов.

ŖеŰаŪƄтƄе песнű

// юбилей

Řолūека ū лƇŪūű ű согласűű
ˣ ˢн˂еро�ˬуд˂енске представители ветеранскоֹ обˍе-
ственности вместе с работниками городского загса и 
представителями власти чествовали семь˒ ˤудимовы˷, 
которая отмечает полувековоֹ ˒билеֹ. 
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Кузбасс многонациональный

  Фото Оксаны Ǐохаревой.

ŋ яŰƄкоūоŲ среде ű атŵосфере
// образование

ˬ началом лета в Кузбассе 
начали работу лингвистиче-
ские лагеря, которые по-
мога˒т одним школьникам 
адаптироваться в языковоֹ 
среде, а другим £ освоить 
родноֹ язык.

Областной летний лингвистиче-
ский лагерь дневного пребывания «Тан» 
(«Рассвет»), что уже 13-й год подряд ра-
ботает в телеутском селе Беково Белов-
ского муниципального округа, с удо-
вольствием посещают дети из семей 
этого коренного малочисленного народа. 
Смена организована как лагерь дневного 
пребывания.

Несмотря на то, что телеуты прожи-
вают компактно, не все и не всегда об-
щаются на родном языке. Как отмечает 
Наталья Чебелькова, начальник отдела 
национальной политики «Центра обеспе-
чения деятельности учреждений культу-
ры и физической культуры Беловского 
муниципального округа», популярность 
«Тана» огромная.

«Дети катастрофически мало знают 
язык, но, что важно, они хотят его знать», 

– отмечает Наталья Чебелькова. От это-
го и спрос на учёбу в лагере очень велик. 
Ежегодно в летнюю группу набирали по 

25 человек, а этим летом – даже 35 ребя-
тишек в возрасте от 7 до 14 лет будут при-
общаться к родной культуре. Одна поло-
вина учеников – из Бекова, остальные 

– из других телеутских сёл региона и даже 
из соседних областей.

Телеутский народ насчитывает всего 
чуть более двух с половиной тысяч чело-
век. У семей тесные связи, у многих род-
ственники живут в селе Беково. Поэто-
му телеутские семьи устраивают детей в 
языковую школу, пока те на каникулах 
гостят у родных.

В школе дети не только изучают род-
ной язык, но в целом знакомятся с тра-
дициями народа. Программа очень на-
сыщенна: разучивание песен на родном 
языке, обрядов, театральные постанов-
ки, проведение занятий по националь-
ным видам состязаний, изготовление 
этнических поделок, посещение этногра-
фического музея «Чолкой» и музея под 
открытым небом «Шантуу jерим» дерев-
ни Шанда Гурьевского муниципального 
округа. Главное, считают педагоги, чтобы 
у детей привился интерес к знанию род-
ного языка и культуры в целом, а потом 
они смогут и самостоятельно совершен-
ствоваться. 

Занятия ведут педагоги Бековской 
средней школы, сотрудники Дома куль-
туры села Беково, Бековской сельской 
библиотеки, историко-этнографическо-

го музея «Чолкой», члены местного сове-
та ветеранов.

Также традиционно начал работу об-
ластной лингвистический лагерь для де-
тей иностранных граждан, прожива-
ющих в Кузбассе, «Белый журавль» (в 
Кемерове – школа № 80, в Новокузнецке 

– школа № 1). 
Основная цель проекта – адаптация и 

интеграция детей мигрантов в среде рус-
скоязычных детских коллективов, прове-
дение образовательных и культурно-про-
светительских мероприятий для детей 
и подростков разных национальностей. 
Помимо изучения языка, в школе прово-
дятся мастер-классы по художественно-
прикладному творчеству, вокалу, музыке, 
спортивные мероприятия, игры-тренин-
ги, квесты.

Как отметила директор кемеровской 
школы № 80 Ольга Галушкина, среди 
учеников – дети разных национально-
стей: узбеки, киргизы, таджики, армяне, 
азербайджанцы и другие.

«После одной школьной языковой сме-
ны мы детей не оставляем, кто-то оста-
ётся на вторую смену. Встречаемся с ро-
дителями и им объясняем, как развивать 
ребёнка в этом направлении».

Проект реализуется с 2010 года, за 
это время его участниками стали более 
800 человек.

ǊǦǭана СоǱарева.

ТВОРЧЕСТВО

Őнакоŵстūо 
с традűſűяŵű
ˣ Кузбассе 
прош˸л 
53 областноֹ 
детскиֹ фе-
стиваль нацио-
нальны˷ культур 
«Родники 
Кузбасса».

Его участниками стали 
более 250 человек – пред-
ставители детских твор-
ческих национальных 
коллективов, Центров на-
циональных культур, на-
циональных обществен-
ных объединений и 
диаспор Кемеровской об-
ласти в возрасте от 7 до 
16 лет.

Они выступили в раз-
ных номинациях: вокал, 
хореография, устное на-
родное творчество. Рабо-
тала выставка националь-
ных костюмов народов 
Кузбасса «Традиции и бу-
дущее глазами детей», на 
которой дети знакомились 
с техниками изготовления, 
с исторической и смыс-
ловой нагрузкой костю-
ма. Также прошли мастер-
классы по различным 
видам народной вышивки.

Детский фестиваль по-
святили Году культурного 
наследия народов России.

НАСЛЕДИЕ

ŘраŰднűк 
после 
посеūноŲ
ˣ ʭелове отмети-
ли национальныֹ 
телеутскиֹ празд-
ник «˪ардакаֹ».

«Пардакай» – тради-
ционный праздник окон-
чания посевных работ. 
На этнической площад-
ке «Чар-туу» старейшины 
провели обряды и молит-
венные подношения ду-
хам, прошли спортивные 
состязания по борьбе ку-
реш, стрельбе из лука, ме-
тании камня и др.

На территории клуба 
«Телеут» был организован 
открытый городской на-
циональный фестиваль-
конкурс «Наследие пред-
ков», посвящённый Году 
культурного наследия на-
родов России. Участники 
выступили в четырёх но-
минациях: «Художествен-
ное слово», «Легенда мо-
его народа», «Вокал» и 
«Хореография».

ǈаǮериалȲ ǫоǠǟоǮовила 
ǊǦǭана СоǱарева.

Приходящих встречали 
угощениями: потчевали са-
лом, чёрным хлебом, квасом. 
Участники праздника с вели-
чайшим удовольствием при-
общались к казачьей кухне. 
Желающие могли посмотреть, 
как умело владеют шашкой 
активисты городского семей-
ного центра казачьей куль-
туры, что действует при ДК 
им. 50-летия Октября Киров-
ского района областного цен-
тра. А можно было и самим 
под присмотром казаков поде-
ржать в руках шашку и попро-
бовать разрубить тонкий прут, 

бутылку с водой. Творческие 
коллективы представили ка-
зачьи песни и танцы. Работала 
выставка прикладного твор-
чества, мастер-классы. 

Открытый городской бла-
готворительный фестиваль 
«Казачий бал» был уже 12-м 
по счёту. К слову, его гостя-
ми стали и участники Со-
вета атаманов Сибирского 
войскового казачьего об-
щества, который в эти дни 
проходил в Кемерове. Была 
определена дата проведения 
отчётного Круга СВКО, ко-
торый состоится 5-6 августа 

этого года на территории села 
Вагай Тюменской области. 
Участники мероприятия рас-
сказали о подготовке делега-
ций к межрегиональному фе-
стивалю казачьей культуры 
«Братина», который будет про-
ходить этим летом в Иркутске 

– 12-14 августа, подготовке ка-
зачьих команд Сибирского во-
йскового казачьего общества 
к всероссийским конкурсам. 

Гости возложили цветы к 
памятнику воинам-кузбассов-
цам, побывали на обзорной 
экскурсии по городу: посети-
ли ледовый дворец «Кузбасс», 
Президентское кадетское 
училище, культурно-образо-
вательный кластер. На тер-
ритории Знаменского собо-
ра прошло общее построение 
Совета атаманов Сибирского 
войскового казачьего обще-
ства и казаков Кемеровского 
отдельского казачьего обще-
ства. Вместе с епископом Но-

вокузнецким и Таштаголь-
ским владыкой Владимиром 
был совершён традиционный 
молебен о здравии воинов и 
мире.

// культура

ŗтƁуŵел mКаŰаƀűŲ Ūал}
˪есенные традиции, национальные ко-
ст˒мы, мастерство владения шашкоֹ £ в 
ˑту уникальну˒ атмосферу казачьего быта 
могли окунуться все гости кемеровского му-
зея�заповедника «Красная горка», где было 
организовано мероприятие.
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ŖƇансƄ летнего отдƄžа

 Дымовые спирали отлично спасают от комаров. 
Фото Анны Тимощук.

– Анна, а в вашей семье есть 
аптечка на случай путеше-
ствий?

– Конечно. Правда, моя аптеч-
ка всегда сурово минималистич-
ная. У нас ведь как: чаще всего 
активные дети в путешествии 
сталкиваются с мелкими трав-
мами, солнечными ожогами, 
укусами насекомых, перегревом 
и инфекциями. От этого и «пля-
шем».

– Давайте поговорим про 
самое распространённое, что 
может случиться на отды-
хе. Например, что поможет 
уменьшить боль?

– Нурофен / ибупрофен. Он 
же – для снижения температу-
ры. Дозы для боли и темпера-
туры одни. Можно сироп / све-
чи / таблетки (в зависимости от 
возраста и веса). Препараты па-
рацетамола тоже снижают тем-
пературу, но на боль могут дей-
ствовать слабее.

– А чем обработать рану?

– Водой промыть, хлоргекси-
дином полить. И можно при при-
знаках лёгкой инфекции кожи – 
мазь с антибиотиком (например, 
фузидин или банеоцин).

– А если ОРВИ?

– Очищаем нос, снижаем тем-
пературу, поим. То есть капли / 
спрей в нос с солевым раствором 
и сосудосуживающие препараты 
(строго по возрасту).

– Боль в горле часто бывает 
у детей и летом. Как быть?

– Питьё обильное всем в по-
мощь. А если не может ребёнок 
пить / есть – нурофен.

– При травме глаза или 
гнойном конъюнктивите нам 
помогут...

– Глазные капли с антибиоти-
ком.

– Что делать с кишечной ин-
фекцией, тоже очень «попу-
лярной» летом?

– Поить. Снижать температу-
ру.

– Нужны ли растворы для 
регидратации при кишечной 
инфекции?

– Пробуйте. Правда, мало 
кому заходят. Можно заменить 
яблочным соком напополам с 
водой. Из растворов – адиарин 
регидро, нормобакт аквабаланс. 
Но если регидрон, то только ре-
гидрон био, там другая концен-
трация солей.

– Солнечный ожог или пе-
регрев – в этом случае чем 
спасаться?

– Холодная вода, холодный 
компресс, много питья и нуро-
фен. Потом, позже, можно пан-
тенол применить на ожог. Но 
сначала всё-таки необходимо 
охладить.

– А теперь про комаров. 
Очень часто у детей, реже и у 
взрослых, на укусы комаров 
возникает довольно серьёз-
ная местная реакция. Поче-
му так бывает и что с этим де-
лать?

– Это называется крупная ре-
акция (более 2 см). Оказывается, 
она связана с образованием им-
муноглобулина Е и G к белкам 
слюны комара. И, как правило, 
реакции эти не опасные. А самое 
главное, в течение около 5 лет 
развивается десенсибилизация. 
То есть организм при повтор-
ных укусах умеет сам сбаланси-
ровать эти реакции и остановить 
гиперпродукцию этих иммуно-
глобулинов, развивается имму-
нитет, устойчивость. Начина-
ются реакции у детей, которых 
кусают впервые, или у людей, 

которые приехали из другого ре-
гиона и впервые контактируют 
с комарами данного вида. Ещё, 
оказывается, есть гены, связан-
ные с выраженностью реакции 
на укус и привлекательностью 
для комаров. Обидненько, но так 
бывает.

– И ведь отёк и краснота мо-
гут быть значительные...

– Да, и даже можно спутать 
с инфекцией подкожной клет-
чатки. Не раз видела, как с та-
кими шишками приходят к хи-
рургу (а то и к нейрохирургу, 
если шишки в волосах нащупа-
ли). Как правило, отёк на укус 
развивается в ближайшие часы, 
прогрессирует в течение суток 
и угасает за 3-10 дней. А вот ин-
фекция места укуса требует не-
скольких дней. Что ещё может 
запутать: большие реакции мо-

гут сопровождаться повышени-
ем температуры и ухудшением 
самочувствия. В таких случа-
ях один известный медицин-
ский ресурс предлагает давать 
антигистаминные на весь се-
зон комариный. Ну и всячески 
защищаться от комаров. Плюс, 
разнообразные местные сред-
ства для уменьшения отека и 
зуда никогда не будут лишними.

– Очень много рецептов, 
как помочь при укусе насеко-
мого. Поделитесь своим?

– Я, знаете, минималист в ле-
чении. Поэтому у меня очень 
скудный набор средств. Мож-
но, конечно, и компресс с мочой 
пробовать, и новокаином ма-
зать, чего только не придумают! 
Но я бы не рекомендовала. Нач-
нём с того, что стоит от укусов 
защищать. Да, дети постарше и 

взрослые могут использовать 
всяческие спреи и мази от насе-
комых (но есть упрямые, проби-
вают любую защиту). Малышей 
лучше защищать одеждой, тон-
кой, дышащей, но максималь-
но закрывающей кожу. И сетка 
на коляску. Ну и старый добрый 
способ – обмахивание веточ-
кой – тоже достаточно рабочий. 
Но всё равно, при всей защите 
укусы возможны. А часто и мно-
жественные. С зудом и отёком. 
Крайне редко бывают общие ре-
акции на укус, например, затруд-
нение дыхания, головокружение. 
Тут не стоит долго думать. Луч-
ше вызвать скорую. А вот если 
вы видите просто отёк на месте 
укуса и присутствует умеренная 
боль, то это ситуация плановая, 
часто с этим можно справить-
ся самим. Отёк бывает значи-
тельный. Особенно когда укус в 
месте с тонкой кожей и рыхлой 
подкожной клетчаткой. Это, как 
правило, веки и часто – кисти 
рук. Укус в лоб может тоже дать 
отёк век. Выглядит ужасно, пуга-
юще, но обычно совершенно без-
опасно. До сих пор помню своё 
удивление в первый год работы в 
приёмном отделении, когда еже-
дневно летом несколько человек 
приходили с раздутыми кистя-
ми, стопами, а то и лицом.

– Такой отёк уж точно при-
носит ребёнку боль и неудоб-
ство, зуд и жжение. Как по-
мочь?

– После укуса нужно вымыть 
это место с мылом. А потом при-
ложите прохладный компресс, 
дайте внутрь антигистаминные 
(фенистил – до 6 месяцев, стар-
ше – капли зиртек, зодак и тому 
подобное). Местно можно нама-
зать гелем фенистил или кала-
мином. В каких-то случаях врач 
может посоветовать гормональ-
ную мазь типа локоид или ад-
вантан. Но если вы сами реши-
ли мазать такой мазью, строго 
следуйте инструкции, гормоны 
могут легко навредить коже при 
бездумном применении. Как 
правило, отёк после укуса на-
растает через 24-48 часов макси-
мально. Некоторые удивляются, 
что укусил вчера, а раздуло се-
годня. Это обычное дело. Спада-
ет отёк через 3-7 дней.

– А если на месте укуса по-
является жёлтая корочка, 
усиливается краснота и боль, 
есть признаки нагноения?

– Тогда покажите ребёнка пе-
диатру или хирургу. Возмож-
но, пора использовать местный 
антибиотик. Дома можно обра-
ботать хлоргексидином, нама-
зать такую корочку банеоцином, 
фузидином. А в весьма редких 
случаях даже хирургу есть куда 
приложить свои таланты, если 
уже сформировался гнойник. 
Поэтому соблюдаем чистоту, ко-
ротко стрижем ногти (особенно 
если ребёнок часто чешет места 
укусов) и моем ручки регулярно. 
Если возможно, укус закрывайте 
одеждой, чтобы его меньше рас-
чёсывали.

Анна ǎимоȰǯǦ.

ˬезон отпусков в самом разгаре, а ˑто значит, 
что на отды˷е всегда есть место комарам и 
мошкам. ˩˷, и докуча˒т они ребятне� ʮа и во-
обˍе, без аптечки не стоит планировать сво˸ 
путешествие, маленькое или большое. ˧ини-
мальныֹ набор необ˷одимого дол˂ен быть в 
ка˂доֹ семье, которая выдвигается на речку � 
озеро � море, в горы или просто в деревн˒ или 
на дачу. ʻти основные темы лета мы обсудили 
с нашим постоянным ˑкспертом £ кемеровчан-
коֹ ˢнноֹ аʕниноֹ, педиатром и четыре˂ды 
мамоֹ.

// важно

ʱ˭˩ˤ˩ ˣ ˨ˢʶ˥ַ ˢ˪˭˥ЧК˥ ʮ˩ʲʯ˨˩ ʭʹ˭ʺ 
̜КˢК ˧ʱ˨ʱ˧ʳ˧̝�
σ препараты ɍля снятия боли и температуры �ибу-

проен  парацетамол��
σ в нос сосуɍосуɎиваюɖие капли, солевой раствор�
σ антибиотик �капли� в глаза �ципролоксацин, то-

брамицин��
σ солевой раствор ɍля региɍратации при кишеɔной 

инекции�
σ антигистаминные�
σ антибактериальная мазь�
σ хлоргексиɍин�
σ если оɎиɍается много мошки, то цинɍол  кала-

мин.
σ Плюс бинт, пластырь, какой-то нехитрый пере-

вязоɔный материал. Ƞсли в связи с хрониɔеским 
заболеванием пользуетесь постоянно какими-то 
препаратами, не забуɍьте их.
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// замечательные люди Кузбасса

mŋűталűŲ řаŰдаеū 
ű его коŵанда}

// спринт-новости

ŋƄƁла ū сūет кнűга� посūяƂенная űсторűű кеŵероūского футŪола

Р˥ˤʭʱ
ˣ субботу, �� и˒ня, новокузнецкиֹ 
«˧еталлург» провед˸т в Краснояр-
ске с «Красным ʽром» матч за пятое 
место в чемпионате России. ʱгра 
начн˸тся в ��.ͽͽ.

В стартовой встрече плей-офф за пятое-
восьмое места «сталевары» под руководством 
Вячеслава Шалунова одолели в Москве 
«Славу» – 25:22 (20:3). В составе победителей 
солировал Виктор Козловский, трижды при-
земливший мяч в зачётной зоне хозяев. Одна 
удачная попытка в активе Сергея Ефремова. 
Пять очков набрал южноафриканский легио-
нер новокузнечан Дин Гордон.

«Красный Яр» переиграл в плей-офф на сво-

ём поле столичный ЦСКА – 29:20 (22:0). Золотые 
медали чемпионата России оспорят 19 июня 
в Красноярске местный «Енисей-СТМ» и «Локо-
мотив» (Пенза), а накануне в поединке за бронзу 
казанский «Стрела» сойдётся в родных стенах 
с клубом «ВВА-Подмосковье» (Монино).

˧ʱ˨ʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Кемеровскиֹ клуб «Корпорация 
«ˢˬʱ» оформил заявку для высту-
пления в высшеֹ лиге первенства 
России в следу˒ˍем сезоне.

Команда из столицы региона участвовала 
в турнире подэлитного дивизиона в 2018-
2021 годах, заработав серебро первенства 
страны-2019. В минувшем сезоне кемеров-

ский коллектив под названием «КемГУ-
«Корпорация «АСИ» выступал в Сибирской 
лиге и чемпионате области, в обоих турнирах 
занял пятое место. В финале Кубка Кузбасса 
подшефные Алексея Кудлая уступили белов-
скому «Коммунальщику» (1:2).

В высшей лиге первенства России Кузбасс 
представлял новокузнецкий «Сиб-Транзит». 
Коллектив Константина Орлова финишировал 
вторым в конференции «Восток», а в плей-
офф впервые вышел в полуфинал и закончил 
сезон в топ-квартете подэлитного дивизиона.

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
ˣ пятницу, �� и˒ня, ме˂дуречен-
скиֹ клуб «Распадская» в очередном 
туре чемпионата ˬибирского и ʮаль-

невосточного федеральны˷ округов 
примет «˭орпедо» �Рубцовск�.

В первой домашней сессии сезона кузбас-
совцы встречались с красноярскими коман-
дами: 10 июня разошлись миром с «молодёж-
кой» красноярского «Енисея» (2:2), а 12 июня 
разгромили «Рассвет» – 3:0. Авторы голов в 
составе хозяев: Александр Науменко, Максим 
Коршунов (2), Алексей Запасной (2).

Под руководством Алексея Зарубина «Рас-
падская» заработала 16 очков в восьми матчах 
(разница мячей: 11-5) и занимает пятое место 
в таблице. В тройке лидеров турнира – ФК 
«Иркутск» (22), барнаульский «Темп» (21) и 
«Строитель» из Бийска (18) – с этим коллективом 
междуреченцы сыграют на своём поле 19 июня.

АнǠреǥ ǎарǦов.

Мастер спорта СССР, чемпион 
РСФСР-1972 Виталий Раздаев 

– первый бомбардир в истории 
«Кузбасса», рекордсмен союз-

ной первой лиги – 216 мячей. Рекорд на 
все времена! Виталий Раздаев – уроженец 
Анжеро-Судженска, младший сын в семье 
шахтёра-стахановца Александра Петро-
вича. Вместе со старшим братом Влади-
миром постигал азы футбола в дворовых 
баталиях. Советские дворы воспитали и 
закалили плеяду мастеров кожаного мяча.

Кемеровский «Кузбасс» – лидер си-
бирского футбола в 1970-1980 годах. Бо-
лее того, один из ведущих российских 
клубов в советское время: в 1987-м «Куз-
басс» занял шестое место в первой лиге 
чемпионата СССР и стал седьмым среди 
российских команд высшего и первого 
дивизионов и сегодня наверняка не зате-
рялся бы в отечественной премьер-лиге.

Добрые слова 
и песня о бомбардире

Презентация книги Евгения Чирикова 
из серии «Замечательные люди Кузбасса» 
состоялась в ледовом дворце «Кузбасс» на 
Притомском проспекте областного цен-
тра. Презентация увенчала всероссий-
скую научно-практическую конферен-
цию «Задачи и перспективы развития 
физической культуры и спорта в совре-
менных условиях».

Объём книги в твёрдом переплёте – 
262 страницы, в том числе 75 страниц ар-
хивных фотографий. Тираж – 500 экзем-
пляров.

В выходных данных редакционная 
коллегия проекта ЗЛК (координатор – 
Ильгизар Ягфаров) выразила глубокую 
признательность министру физической 
культуры и спорта Кузбасса С.А. Мяусу за 
финансовую помощь в издании книги.

Министр спорта региона, заслужен-
ный тренер РФ по хоккею с мячом Сергей 
Мяус открыл презентацию: 

– Были с Виталием Александровичем 
в Ленинске-Кузнецком на матче с участи-
ем Александра Головина, игрока сборной 
России и клуба «Монако», выпускника 
Училища олимпийского резерва. Полный 
стадион «Шахтёр»! Очень много молодых 
ребят. После игры молодёжь высыпала на 
поле, окружив Головина. Я вспомнил пол-

ный стадион на матчах «Кузбасса» вре-
мён Раздаева, когда, будучи мальчишкой, 
сам наблюдал за футбольными баталия-
ми и гадал, кто такой Бригадир, как зва-
ли Саныча. Сегодня – радостное событие: 
мы вместе сделали книгу. Всех поздрав-
ляю с этим событием! Спасибо Виталию 
Александровичу и футбольному «Кузбас-
су» за яркую, красивую игру!

В ходе двухчасовой презентации вы-
ступали игроки легендарного ныне «Куз-
басса» Владимир Раздаев, Николай Ко-
ковихин, Борис Русанов, Владимир 
Садыков, бронзовый призер чемпионата 
СССР-1973 по хоккею с мячом, руково-
дитель регионального клуба ветеранов 
хоккея с мячом и футбола Анатолий Из-
маденов (в книге опубликованы его поэ-
тические строки о товарищах по оружию). 

Конечно, прозвучала песня на стихи 
Владимира Зенкова, посвящённая Вита-
лию Раздаеву, в исполнении Ильгизяра 
Даутова (он же – автор музыки). 

Почётный гражданин города Кемеро-
во Виталий Раздаев, отметивший в про-
шлом году 75-летний юбилей, поблаго-
дарил за книгу, отметив, что в Кузбассе 
много достойных людей, составляющих 
гордость региона. 

Судеб скрещенья
Команды, как люди, рождаются и 

умирают. Член Союза писателей Кузбас-
са Евгений Чириков написал об истории 
команды в послевоенный советский пе-
риод.

«Футбольный клуб «Кузбасс» оставил 
о себе благодарную память, и эта память 
трансформировалась в преданье стари-
ны, пока ещё не столь глубокой. Назва-
ние «Кузбасс» появилось в 1966 году, но 
официально годом рождения клуба при-
знан 1948-й, когда кемеровчане впер-
вые выступили в классе «Б» чемпиона-
та СССР командой «Химик»… История 
«Кузбасса» делится на два эпохальных 
отрезка: архаический и модернизаци-
онный. Первый из них длился с 1948 по 
1968 год. Тренировали команду (точнее, 
команды-предки) самобытные настав-
ники, но в целом наблюдался слабый 
профессионализм. С приглашением в 
Кемерово заслуженного тренера РСФСР 
и Азербайджанской ССР В.И. Шувало-
ва в организации коллектива произошёл 
кардинальный перелом…

В то время сложился костяк коман-
ды со списком имён, которые вспоми-
наются в первую очередь: братья Раз-
даевы, Шель, Пашковский, Коковихин, 
Шершевский, Русанов, Сичкарук, Кол-
тунов… «Кузбасс» решительно вступил в 
первую лигу чемпионата СССР, а в 1972 
году привёз из Сочи звание чемпионов 
РСФСР. 

Позже командой руководили дру-
гие тренеры: В.Г. Гуреев, Ю.И. Забродин, 
Ю.Г. Севастьяненко, Ю.М. Миронов. Каж-
дый из них вносил свои порядки, системы 
тренировок и видение футбола, и всё это 
зеркально отражалось на бытии клуба. К 
1990 году «Кузбасс» перестал иметь сколь-
ко-нибудь серьёзное значение». 

История команды – скрещенья мно-
жества судеб. Автор стремился показать 
эти скрещенья, порой драматичные и 
даже трагичные, особенно после завер-
шения футбольной карьеры.

Правда, в документальном повество-
вании явно использованы и другие жан-
ры. К примеру, это касается легендар-
ного домашнего матча 24 мая 1977 года 
«Кузбасса» с московским «Спартаком» 
(4:0):

«Прежде чем засчитать второй гол, су-
дья бросил взгляд на Бескова, не сделает 
ли он отрицательный жест. Но Констан-
тин Иванович никак не отреагировал на 
тревожный взор, оставшись в застыв-
шей позе со сложенными на груди ру-
ками». Любопытно, кто видел «тревож-
ный взор» арбитра на главного тренера 
«Спартака»?  

Многожильный провод
«История – многожильный провод», – 

утверждал писатель Юрий Трифонов. Ав-
тор романа «Дом на набережной» работал 
на трёх Олимпиадах и разбирался в пси-
хологии большого спорта. По его сцена-
рию в 1964-м сняли фильм «Хоккеисты», 
не потерявший актуальности и по сей 
день.

Связать многожильный провод не по 
плечу одному. По словам автора, содер-
жание книги базируется на устных вос-
поминаниях ветеранов легендарной 
команды. Некоторые факты услышаны от 
болельщиков. Часть сведений почерпну-
та из Интернета и публикаций СМИ.

К слову, в нашей газете опубликован 
очерк Андрея Королёва «Неповторимый» 

– один из лучших текстов о Саныче. В 
этом же ряду  и интервью Руслана Карма-
нова с Виталием Александровичем в еже-
недельнике «Советский спорт-Футбол», 
где Саныч объяснил, почему не остался в 
столице:

– Зачем мне Москва? Был я там – краси-
во, но дома лучше. В Сибири родня, тай-
га, рыбалка, охота. В Москве и берёза не 
так пахнет. За славой не гнался. Деньги и 
слава засасывают человека – время жиз-
ни крадут. Для меня человеческие каче-
ства на первом месте. Плевать, при вла-
сти твой товарищ или зону топчет – все 
люди. Поэтому не кичимся, часто выез-
жаем с ветеранами «Кузбасса» играть с 
заключёнными в футбол. Футбол всех де-
лает добрее.

Титаническая работа Евгения Чири-
кова (уроженец Анжеро-Судженска!) по 
истории кемеровского футбола достой-
на уважения. Что касается серии «Заме-
чательные люди Кузбасса», то она торит 
большую дорогу: ведь наши земляки – 
главное богатство региона.

ƾаǠим АнǮонов.
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// знай наших!

ŘрокопƅеūскűŲ 
театр сноūа 
ū лауреатаž�

 Фото предоставлено прокопьевским драмтеатром.

// закрытие сезона

ʰавтра театр драмы 
Кузбасса закроет своֹ ���ֹ 
театральныֹ сезон. 
ʱ отметит ˑто событие 
показом спектакля «ʱсто�
рия от ˧атвея» по пьесе 
˨ины ʭеленицкоֹ.

История, рассказанная от имени глав-
ного героя – Матвея, формирование и 
взросление которого пришлось на по-
следние годы существования СССР, пе-
рестройку, финал эпохи 90-х и нача-
ло нового века. Это хроника изменений 
страны на примере отдельно взятого 
школьного класса. «История от Матвея» 

– историческая «фреска», созданная с лю-
бовью, горечью и юмором. Это рассужде-
ние о перестройке в головах и умах, о за-
прете мечтать, о свободе и системе.

У Нины Беленицкой нет тоскующих 
инфантильных взрослых, нет грустно-
го взгляда назад, но есть очень живые 
герои, которые в каждом новом дей-
ствии взрослеют, сталкиваются с моно-
литной действительностью и больно об 
неё бьются.

А 19 июня на Большой сцене – спек-
такль «Шикарная свадьба» по пьесе 
Р. Хоудона. Искрометная комедия – по-
дарок кемеровчанам ко Дню медицин-
ского работника. Билеты – по единой 
фиксированной цене.

Сюжет «Шикарной свадьбы» начи-
нается с утра после мальчишника. Но-
мер для новобрачных. На кровати двое: 
жених и… совершенно незнакомая ему 
девушка! С минуты на минуту в гости-
нице появится невеста, которой во-
все не обязательно знать, что её буду-
щий муж провёл ночь перед свадьбой 
с другой. Пытаясь хоть как-то спасти 
положение, жених просит шафера вы-
дать незнакомку за свою девушку, ко-
торая, кстати, тоже должна приехать на 
свадьбу. Так начинается череда смеш-
ных и запутанных ситуаций, в которые 
попадают герои комедии. Смогут ли 
они выяснить, кто есть кто, и состоится 
ли бракосочетание?

Анастасия Власова, руководитель 
литературно-драматургической части 
театра драмы Кузбасса: «У обладателей 
Пушкинской карты есть замечательная 
возможность впустить в свою жизнь 
волшебный мир театра. Отвлечься от 
напряжённой сессии или просто при-

ятно провести вечер с близкими людь-
ми. На ваш выбор – замечательная 
премьера 88-го театрального сезона 
«История от Матвея» и проверенная 
временем любимая комедия «Шикар-
ная свадьба».

«История от Матвея» – спектакль-
ностальгия. За свою недолгую жизнь 
он покорил сердца многих – от нерав-
нодушных зрителей до серьёзных теа-
тральных критиков. У артистов театра 
и Олега Липовецкого (режиссёр спек-
такля) получилась удивительная ра-
бота, в которой видна ансамблевость 
труппы.

«Шикарная свадьба» – спектакль, 
который гарантированно поднимет 
вам настроение. Постоянный участник 
гастролей, он проверен на самом раз-
ном зрителе. И неизменно в зале созда-
ётся атмосфера праздника, заразитель-
ного смеха и лёгкости!

P.S.: Лучше не выбирать и подарить 
себе два прекрасных вечера!»

КСТАТИ
С 6 июня в Кузбассе стартовал культурный 
проект «Лето с Пушкиным». За три летних 
месяца юные кузбассовцы смогут посетить 
более 200 мероприятий по Пушкинской 
карте. Это спектакли, выставки, концер-
ты, интерактивные экскурсии, кинопоказы, 
мастер-классы и культурно-просветитель-
ские лекции.

На протяжении всех фестивальных 
дней участники смотрели работы кол-
лег, принимали участие в профессио-
нально-образовательной программе: 
семинарах, мастер-классах, тренингах, 
встречах с деятелями российской куль-
туры. А также успели познакомить-
ся с историей Нижнего Тагила, посе-
тив главные достопримечательности 
города: музеи, творческие кластеры и 
промышленные гиганты Урала. Про-
копьевский драматический театр пред-
ставил фестивальной публике спек-
такль «Город Эн», получив хороший 
отклик зрителей и критиков. На цере-
монии награждения спектакль «Город 
Эн» получил спецприз от «Петербург-
ского театрального журнала» из рук 
его главного редактора и директора, 
кандидата искусствоведения, профес-
сора Марины Дмитревской.

– Мне кажется, что мы обсуждали 
очень важные темы: как остаться сей-
час человеком, не идти на компромис-
сы. Этот фестиваль протоптал какие-то 
важные проблемные дорожки. Диплом 
я решила вручить спектаклю о зыбко-
сти времени, о том, как время невидимо 
ускользает сквозь пальцы. Спектаклю 
«Город Эн». Я уезжаю с огромными впе-
чатлениями от того, что здесь видела, – 
отметила Марина Дмитревская.

Интересен тот факт, что спектакль 
прокопчан вырос из эскиза, постав-
ленного в рамках театральной лабора-
тории «Эксперимент 123» «Неизвест-
ная классика известных классиков», 
прошедшей в январе 2021 года под ру-
ководством российского театроведа, 
театрального критика Павла Рудне-
ва. В основу спектакля лёг одноимён-
ный роман Леонида Добычина, впер-
вые опубликованный в 1935 году. В 
нём подробно описана жизнь мальчи-
ка-подростка в маленьком провинци-
альном городе, в котором угадывается 
Двинск – город, где сам писатель про-
вёл своё детство. Таким же детальным, 

где личное переплетается с историче-
скими событиями начала ХХ века, по-
лучился и спектакль. Важно, что это 
первое обращение к советскому автору 
Леониду Добычину в профессиональ-
ном театре.

Кстати, в октябре 2021 года «Город 
Эн» был показан на межрегиональном 
фестивале-конкурсе «Кузбасс-fest-2021: 
театр здесь!» и победил в двух номина-
циях «Лучший спектакль» и «Режис-
сёрское искусство». А в ноябре вошёл в 
Long List «Золотой маски», куда попа-
дают самые заметные спектакли сезона 
2020-2021 г. со всей России.

 – Мы в 11-й раз на Фестивале теа-
тров малых городов России, и каждый 
раз он отличается от предыдущего. Ор-
ганизаторы, сохраняя структуру, изме-
няют его содержание: это всегда насы-
щенная программа, разные спектакли, 
разные школы, режиссёры. Нижний 
Тагил открыл для нас новые театры, 
которые были нам не знакомы. Спаси-
бо Театру Наций и всем организаторам 
за возможность встречаться, общаться 
и обмениваться опытом», – поделилась 
директор прокопьевского драмтеатра 
Людмила Купцова.

Всего же в смотре приняли уча-
стие 16 профессиональных коллекти-
вов из разных регионов России: Кеме-
ровской, Свердловской, Самарской и 
Волгоградской областей, Республик 
Татарстан, Башкортостан, Удмуртия 
и Саха (Якутия), Пермского, Красно-
ярского, Хабаровского и Приморско-
го краёв. Было показано 8 спектаклей 
большой формы и 8 – малой. В со-
став жюри вошли драматург и режис-
сёр Николай Коляда (председатель), 
актриса Ольга Остроумова, режиссёр 
Алексей Федорченко, драматург Ярос-
лава Пулинович и театральные крити-
ки Олег Лоевский, Татьяна Тихоновец, 
Марина Дмитревская, Жанна Зарец-
кая, Алла Михалёва, Галина Брандт и 
Вадим Рутковский.

ŋ Ɔтот раŰ прокопƀане отŵетűлűсƅ 
на ;,; ŝестűūале театроū ŵалƄž городоū 
řоссűű� органűŰоūанноŵ śеатроŵ ŖаſűŲ 
ū Ŗűжнеŵ śагűле

Спектаклű 
на десерт

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.

 Ǐцена из спектакля «История от 
Матвея».

 Ǐцена из спектакля «ǖикарная свадьба».
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 Образцово-показательный 
участок.

// личный опыт

Валерий Юзупкин – тру-
женик с большой бук-
вы. На его приусадебном 
участке в деревне Сухая 

Речка Кемеровского муници-
пального округа красота, чисто-
та и во всём порядок. Особенной 
гордостью и фирменным знаком 
стали земляника садовая и голу-
бика, которую увлечённый ого-
родник начал возделывать в ка-
честве эксперимента.

«Для того чтобы посадить са-
женец голубики, нужно выкопать 
лунку размером шестьдесят на 
шестьдесят сантиметров, – начал 
консультировать садовод-люби-
тель. – Далее её важно заправить 
торфом и хвойным перегноем – 
по половине того и другого. Сле-
дующий шаг – перемешать под-
кормку. Всё добро приносим из 
леса. Кстати, куст голубики жи-
вёт на одном месте более двадца-
ти лет».

На сей день в семейных владе-
ниях 17 кустов голубики. Поса-
дочный материал выписывали из 
Краснодарского края. По словам 
хозяина, посылка из питомника 
обходится дешевле, чем покуп-
ка саженцев на местных рынках, 
да и качество гораздо выше. Со-
рта разные: «Денис Блю», «Дюк», 
«Река», «Блюкроп», «Нортлэнд» и 
ряд других. «Все сорта зимуют хо-
рошо, – подчеркнул доморощен-
ный эксперт. – На данный момент 

на них уже зреют ягодки. А вооб-
ще, обильно плодоносят растения 
на четвёртый-пятый год после по-
садки. В профильных магазинах 
сегодня продаются специальные 
удобрения для голубики – при-
обретаю и в течение лета ответ-
ственно подкармливаю».

Также Валерий обратил вни-
мание на тот факт, что голубика 
любит кислую почву. Чтобы бла-
годатная землица во всём радова-
ла растения, мужчина запасается 
коллоидной серой и весной под-
кидывает понемногу.

«При выращивании этой бли-
жайшей родственницы брусники 
и черники следует помнить: она 
любит влагу и солнечные пло-
щадки. И другой существенный 
момент: весной все сухие веточки 
надо обрезать», – уточнил земляк.

На зиму кусты ничем не при-
крываются. Кстати, мыши на них 
не покушаются. «Когда собираем 
урожай: картошку, тыкву, капусту, 
морковь, – в обязательном поряд-
ке оставляем мелочь грызунам 
для угощения. Возможно, именно 
в знак благодарности они не тро-
гают плодовые деревья и кустар-
ники. Так вот и договариваемся», 

– поделился личным опытом собе-
седник.

Между тем голубику называ-
ют суперфудом. Она чрезвычай-
но полезна для здоровья. Причём 
и на вкус приятная, поэтому её с 

удовольствием кушают и взрос-
лые, и дети, если, конечно, нет ал-
лергии. Уже в июле можно соби-
рать первый урожай.

А ещё у Валерия тринадцать 
соток земляники садовой! Сортов 
много: «Фестивальная», новин-
ка 2020 года «Сандра», «Квики» 
и другие. «В этом году, к счастью, 
град обошёл нас стороной, – от-
метил мужчина. – Но на всякий 
случай над грядами земляни-
ки всегда ставим металлические 
дуги. В случае ненастья укрываем 
своих зелёных подопечных агро-
волокном».

Считается, что растение живёт 
три года, однако кусты сорта «Фе-
стивальная» радуют стабильным 
урожаем уже на протяжении ше-
сти лет. «Размножаем землянику 
усами, – уточнил визави. – Воз-
раст куста-донора для этих целей 
неважен. Розетки берём от расте-
ний чаще всего второго порядка, 
то есть выпал первый ус, далее он 
укореняется и даёт следующий ус 

– вот как раз от него и использу-
ем посадочный материал. Непре-
менное условие: розетки должны 
быть мощными».

К подкормкам земляника тре-
бовательна. Во-первых, нужны 
настойки на коровяке или кури-
ном помёте. «Один литр коктейля 
разбавляем в десяти литрах воды. 
Поливаем под корень. К слову, мы 
держим коров, поэтому проблем с 

данным удобрением нет. А вот ку-
риный помёт, как известно, более 
жгучий, едкий. Потребуется пол-
литра угощения, разводить также 
десятью литрами чистой водицы. 
В ход такая подкормка идёт вес-
ной. Когда начинается цветение, 
покупаю гумат калия и вношу 
строго по инструкции: орошаю 
через голден спрей – специаль-
ный шланг для полива. А фосфор-
ное удобрение пускается в дело 
осенью, когда ягода уже полно-
стью отходит», – рассказал о тон-
костях процесса огородник.

Иногда владения атакуют 
трипсы. Для борьбы с ними Вале-
рий покупает биопрепарат на ос-
нове грибка. «За этим средством 
специально езжу в Новосибирск. 
Химией травить растения не хочу, 

– подчеркнул наш сегодняшний 

герой. – Через четыре дня пре-
парат полностью разрушается, 
но успевает ослабить активность 
вредителя».

Когда земляника садовая за-
вершает плодоносить, листы с 
кустов Валерий срезает, чтобы 
убрать все болячки. К зиме кусти-
ки снова немного обрастают, в та-
ком виде и уходят под снег.

«В последние годы мы переста-
ли заготавливать варенье, – ска-
зал труженик. – Предпочитаем 
измельчать ягоды в блендере с 
добавлением сахара. Получившу-
юся массу замораживаем, а перед 
употреблением в пищу ставим ла-
комство погреться. Тем време-
нем племянники с удовольстви-
ем приноровились делать смузи 

– вкусно и полезно».
Алена Смирнова. 

Суперфуд на грядке

 Валерий в своём саду-огоро-
де. Фото из личного архива.

// не пропустите!

Конкурс продолжается

 Китайский огурец на всю семью 
от кемеровчанина Константина Ба-
скова. Выращен в теплице. Дли-
на каждого великана – 49 санти-
метров. 

 Жительница Кемеровского му-
ниципального округа Нина Ива-
новна Абанина поделилась своим 
ярко-оранжевым трофеем. Тыква 
сорта «Биг Макс» весила более 
30 килограммов. 

Редакция газеты «Кузбасс» напоминает о конкурсе 
«Чудо на грядке» и спешит поделиться с вами фото-
графиями, которые прислали первые участники.

Отправляйте снимки на электронный адрес: alenafedotova@yandex.ru, 
или по почте: 650991, Кемеровская обл., г. Кемерово, пр-т Октябрьский, 
д. 28, кабинет 403. Не забудьте написать свой контактный телефон, чтобы в 
случае победы журналист мог связаться с вами.






